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панорама новостей
// сельское хозяйство

Поддержка для молочных производств

 // анонс

// награждение

История дружбы двух регионов

// проект

Полезное питание – для школьников и студентов

// встреча

Лучшие среди 
профессионалов

˪резидент ˫оссии Владимир ˪утин встретился 
с победителями и наставниками Всероссий-
ского чемпионата �˪рофессионалы�, в числе 
которых были представители от Кузбасса.

На встрече наш регион представляли победи-
тель в компетенции «Слесарная работа с метал-
лом» студент из Новокузнецка Кирилл Кувшин-
чиков и его эксперт-наставник мастер производ-
ственного обучения техникума Алексей Киргетов.

«Пройдя почти всю линейку чемпионатного 
движения, я принял участие в волонтёрском дви-
жении по изготовлению печек и крюков-кошек для 
бойцов СВО. Сформировавшиеся навыки, умение 
выполнять слесарные операции позволили мне по 
окончании первого курса сдать квалификацион-
ный экзамен по профессии слесаря-ремонтника с 
присвоением третьего разряда. В день получения 
разряда я подписал трудовой договор и устроил-
ся лаборантом в техникум. И уже на втором курсе 
поехал на финал чемпионата, где забрал призовое 
место по компетенции «Слесарная работа с метал-
лом», – поделился Кирилл.

Владимир Путин поблагодарил его и отметил: 
«Во-первых, вы получили удовольствие от самого 
процесса обучения и изготовления изделий. Это 
оказалось важно для наших бойцов, которые ри-
скуют жизнью на передовой, защищая Россию. И, 
во-вторых, вы непосредственно приняли в этом 
участие, в их поддержке. Здорово. Спасибо вам 
большое. И желаю успехов».

Как подчеркивает губернатор Сергей Цивилев, 
в Кузбассе созданы условия для обучения молодё-
жи и реализации её потенциала.

«Наши ребята получают достойное образова-
ние в колледжах, техникумах и вузах родного ре-
гиона. Они проходят практику на современном 
оборудовании и подтверждают мастерство на фе-
деральном уровне. Мы гордимся их успехами и де-
лаем всё, чтобы Кузбасс стал студенческим реги-
оном. Особенно вызывает гордость то, что наша 
молодёжь проявляет инициативу и поддерживает 
участников спецоперации», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

Напомним: финал чемпионата по профмастерству 
«Профессионалы» состоялся в Санкт-Петербурге. 
В нём приняли участие 679 человек из 62 регионов 
РФ, а также 42 представителя Республики Беларусь, 
Азербайджана, Саудовской Аравии, Индии, Сирии, 
Китая, Казахстана, Вьетнама и Филиппин.

Ǆнга ǋетрова.

В ˪ʽ˭НИʴУ, 22 ʮ˥Кˢʭ˫ʽ, В �2�00 
С˩С˭˩И˭Сʽ ˪˫˥СС̞К˩НФ˥˫˥НʴИʽ ГУʭ˥˫̞
Нˢ˭˩˫ˢ КУʰʭˢССˢ С˥˫Г˥ʽ ʴИВИЛ˥Вˢ. 
ȟлава региона подведёт итоги 2023 года и рас-
скажет о планах на 202��й. Трансляцию можно 
будет посмотреть в лиɔных аккаунтах губерна-
тора в соцсетях «ВКонтакте» и «Ȥдноклассники», 
в официальных аккаунтах правительства Куз-
басса во «ВКонтакте», в «Ȥдноклассниках», на 
сайте ȦИȝ «Кузбасс», телеканалах «Ȧоссия 2�», 
«ȧибирь 2�», «Кузбасс Первый», «Ƚесятка». Так-
же пресс�конференция будет доступна слушате-
лям радио «Ȣаяк», «Кузбасс ȩȢ».

В ˑтом году впервые в Кузбассе 
введена субсидия на переработ-
ку коровьего, козьего и овечьего 
молока. 

Стимулирующей поддержкой 
уже воспользовались 9 молоко-
перерабатывающих предприятий 
и фермеров, которые за год уве-
личили объёмы переработки на 
21,7 тысячи тонн молока в срав-
нении со средним значени-
ем предыдущих лет, сообщи-
ла пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

«В этом году мы приступили к 
реализации программы развития 
молочного скотоводства в реги-
оне: строятся животноводческие 
комплексы, зоотехники работают 
над улучшением поголовья стада. 
Для продовольственной независи-
мости и стабильного обеспечения 
кузбассовцев качественной сель-
хозпродукцией параллельно разви-

ваем переработку молочного сырья 
в сметану, масло, йогурты, сыры. 
В этом году благодаря новой про-

грамме господдержки наши произ-
водители получили 44,2 миллиона 
рублей, из которых 9,3 млн рублей 

– средства областного бюджета», – 
отметил губернатор Сергей Циви-
лев.

В рамках региональной про-
граммы развития молочного жи-
вотноводства в Кузбассе действуют 
субсидии на возмещение части за-
трат на закуп молока у граждан, ве-
дущих личное подсобное хозяйство, 
поддержку собственного производ-
ства молока, приобретение племен-
ного поголовья крупного рогатого 
скота и субсидии на стимулирова-
ние увеличения объёмов произ-
водства молока. Для начинающих 
фермеров, семейных ферм и сель-
хозкооперативов предусмотрена 
грантовая поддержка. Продолжа-
ется модернизация и техническое 
перевооружение животноводче-
ских предприятий.

ƾера СǦворȭова.

˪о поручению губернатора Куз-
басса Сергея ʴивилева медалью 
Николая ˧асалова отмечены 
члены сˎ˸мочной группы Г˭˫К 
�Волгоград-˭˫В� ˢлександр Ку-
лишенко, ˩лег Статун и Наталья 
Гринева.

Они приезжали в Кузбасс в со-
ставе делегации области на откры-
тие Монумента Воину-Освободи-
телю в 2022 году. По итогам визита 
был подготовлен 27-минутный ре-
портаж «Сталинград – Кузбасс: за-
калённые в огне» о мужестве и ге-
роизме сибиряков на фронте, об их 
трудовом подвиге в тылу.

«Во времена Великой Отече-
ственной войны весь народ спло-

тился для победы над фашизмом, а 
теперь единым фронтом выступает 
против неонацистов. Именно сейчас 
важно помнить и чтить нашу исто-
рию, рассказывать молодёжи прав-
ду о событиях тех времён, чтобы 
они гордились подвигами предков и 
старались продолжать славные тра-
диции взаимовыручки, поддержки и 
дружбы между регионами. Спасибо 
волгоградским журналистам за па-
триотизм и активную гражданскую 
позицию. Вы достойны медали Ни-
колая Масалова, которая учреждена 
в честь героя Кузбасса в этом году», – 
приводит слова губернатора Сергея 
Цивилева пресс-служба АПК.

Работу над проектом авторы из 
Волгограда вели совместно с куз-

басскими историками, работника-
ми архивов, библиотек. «Впечат-
ляет то, как в Сибири чтут память 
предков. После того как вышел 
этот проект в эфир, в редакцию по-
ступало много звонков со словами 
благодарности. Например, с помо-
щью этого материала получилось 
собрать историю дружбы двух на-
ших регионов воедино. А это самое 
главное, значит, наша работа была 
не зря», – рассказал соавтор проек-
та телеоператор Олег Статун.

Работа «Сталинград – Кузбасс: 
закалённые в огне» в этом году ста-
ла финалистом международного 
фестиваля документального кино 
«Вечный огонь». 

Ǌлȳга Соловȳева.

В программу �Вкусная перемена� войдут учрежде-
ния профобразования.

В Кузбассе выполнен план модернизации школьных 
пищеблоков на текущий год. Региональная программа 
«Вкусная перемена» реализуется в Кузбассе с 2022 года 
по инициативе губернатора Сергея Цивилева. В тече-
ние двух лет было выделено почти 133 млн рублей. Мо-
дернизировано 26 школьных столовых: 16 – в прошлом 
году и 10 – в текущем, сообщила пресс-служба АПК.

«Мы уделяем особое внимание организации пита-
ния, и в эту сферу тоже пришли новые технологии. Ре-
зультаты совместной работы с самими ребятами, их 
родителями и поварами говорят сами за себя: более 90 
процентов детей получают полноценный обед из све-
жих натуральных продуктов. В 2024 году мы продол-
жим модернизировать школьные столовые и, кроме 
того, расширим действие программы: в неё войдут уч-
реждения среднего профобразования. Как школьники, 
так и студенты будут питаться правильно, вкусно и в 
современных отремонтированных помещениях», – от-
метил Сергей Цивилев.

В рамках проекта муниципалитеты финансируют 
ремонт столовых, из регионального бюджета выделя-

ются средства на приобретение современной мебели 
и оборудования. Обновляют обеденные залы, кухни, 
зоны хранения продуктов, посуду.

Ǌлȳга Соловȳева.

 // нацпроект 
В Кузбассе наɔали работу три сельских медпун-
кта: в селе ȝриниɔево ֩енинск�Кузнецкого округа 
открылся модульный ȩȝП, новый фельдшерский 
здравпункт появился в посёлке Красные Клюɔи Кра-
пивинского округа, а в посёлке ȝртышта Прокопьев-
ского округа после капремонта заработала враɔеб-
ная амбулатория. Как отметил губернатор ȧергей 
ɂивилев, Владимир Путин во время большой пресс�
конференции заявил, ɔто программа модернизации 
первиɔного звена здравоохранения будет продлена. 
По нацпроекту в регионе проводится огромная ра-
бота, ɚто позволяет знаɔительно улуɔшить доступ-
ность и каɔество медицинской помощи в Кузбассе.
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// продовольственный рынок

Продукты 
для праздничных 
угощений

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры под-

держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

ǋȷтр ǌоманов.

// актуально

ǣтечеству верныÔ

// фестиваль

// досуг

Спортивные каникулы
// личные приёмы

Уважаемые кузбассовцы� С 2� по 29 декабря 
202� года согласно графику в администрации пра-
вительства Кузбасса проводятся личные приемы�
2� декабря �вторник� £ Воронина ˥лена ˢнатольев-
на – заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам социального развития), прием в ���00.
2� декабря �среда� £ ʮогадов Валерий ˢнатолье-
вич – заместитель губернатора Кемеровской области 

– Кузбасса (по вопросам безопасности и правопорядка), 
прием в ���00.
2� декабря �четверг� Середюк Илья Владимирович

– первый заместитель губернатора Кузбасса – председа-

тель правительства Кузбасса, прием в �2�00. 
29 декабря �пятница� £ ˧алахов Игорь ʼрьевич

– первый заместитель председателя правительства 
Кузбасса – министр финансов Кузбасса, 
прием в ���00.

По вопросу записи на личный прием к должностным ли-
цам правительства Кузбасса в соответствии с их полно-
мочиями необходимо обратиться в приемную граждан 
администрации правительства Кузбасса 
по телефонам: � ����2� ��-��-��, ��-��-��, 
время работы £ с 0���0 до ����0.

Военные комиссариаты Кузбасса 
и областной пункт отбора про-
должают работу по заключению 
контрактов с жителями нашего 
региона. Каждый день сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
специальность и отбыть в распо-
ложение войсковых частей.

Для Михаила Г. из Осинни-
ков решение служить по контрак-
ту пришло после просмотра пресс-
конференции президента России 
Владимира Путина.

«Верховный главнокомандующий 
особо подчеркнул, что он гордит-
ся россиянами, которые выбирают 
своей профессией защиту Отечества. 
Сейчас у меня мирная работа, про-
сто время такое, когда дело настоя-
щих мужчин – влиться в ряды воен-
нослужащих, – считает кузбассовец. 

– И, конечно же, надо поддержать на-
шего президента, поддержать наших 
защитников, проявить мужество и, 
если надо, героизм».

Последовать примеру Михаила 
и стать добровольцем может лю-
бой желающий мужчина в возрас-
те от 18 до 65 лет. Контракты за-
ключаются на один, два, три года 
и пять лет. Упростились и пара-
метры отбора будущих военно-
служащих по здоровью. Поступить 
на службу могут люди с разными 
категориями годности к военной 

службе – от А до В включительно.
«В это непростое для нашего 

Отечества время нам надо выпол-
нить конституционный долг, защи-
тить не только суверенитет государ-
ства, но и наш народ», – отмечает 
заместитель начальника пункта от-
бора на военную службу по контрак-
ту второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Расскажем про меры поддержки: 
от Правительства Российской Фе-
дерации контрактники получают 
единовременную денежную выпла-
ту в 195 тысяч рублей при заклю-
чении контракта сроком от одного 
года. А от правительства Кузбасса 
единовременная выплата составля-
ет 200 тысяч рублей. Она выплачи-
вается участникам специальной во-
енной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, во-
ину присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льго-
тами этой категории защитников 
Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

22 декабря в Кемерове состоится новогодняя 
сельскохозяйственная ярмарка.

Традиционно на площади Советов производи-
тели, фермеры Крапивинского, Юргинского, Яш-
кинского, Промышленновского, Ленинск-Куз-
нецкого, Кемеровского, Топкинского районов, 
Анжеро-Судженска предложат покупателям ши-
рокий ассортимент молочной продукции, свинину, 
говядину, баранину, сообщила администрация об-
ластного центра.

К праздникам горожане смогут приобрести 
яйцо, мясо индейки, утки, гусятину, а также рыбу, 
хлебобулочные и кондитерские изделия, мёд, па-
поротник, ягоды, грибы, кедровые орехи и др. 
Кроме того, будет вестись торговля новогодними 
сувенирами, игрушками и ёлочными украшени-
ями. Желающие смогут отведать каши и горяче-
го чая – на ярмарке будет работать полевая кухня. 
Донести тяжёлые сумки до остановки пожилым 
людям помогут волонтёры.

Ǆнга ǋетрова.

˭оржественным при˸мом и награждением активи-
стов в Кузбассе завершились мероприятия Всерос-
сийского фестиваля ˑнергосбережения и ˑкологии 
�Вместеʽрче-202�.

В Кузбассе вопросы разумного отношения к ресурсам 
решают комплексно. По поручению губернатора Сергея 
Цивилева идёт замена уличных светильников и освеще-
ния в бюджетных учреждениях на светодиодное, фак-
тическая экономия уже составила более 413 млн рублей.

«Бережному отношению к ресурсам мы уделяем 
большое внимание – внедряем новые технологии, за-
нимаемся переработкой материалов для их вторично-
го использования, повышаем эффективность действу-
ющих производств. Важно, что в эту работу вовлечены 
дети и молодёжь, которые сейчас учатся быть береж-
ливыми потребителями, занимаются поиском и разра-
боткой новых и альтернативных источников энергии 
и возможностей её экономить», – отметил губернатор 
Кузбасса, председатель комиссии Госсовета РФ по на-
правлению «Энергетика» Сергей Цивилев.

Как отметила пресс-служба АПК, в рамках фестива-
ля проводились уроки энергосбережения и экологии, 
выставки, экослёты, субботники и другие мероприя-
тия. Было собрано 1 598 кг батареек, 1 232 кг пластико-
вых крышек, 40 973 кг макулатуры. 

Дипломами и памятными призами отмечены 
14 победителей регионального этапа конкурсов твор-
ческих, проектных и исследовательских работ, поде-
лок из вторичных ресурсов и стенгазет. Благодарствен-
ные письма вручили 15 кузбасским предприятиям 
топливо-энергетического комплекса, которые в этом 
году активно внедряли в производство энергосберега-
ющие технологии.

Ǌлȳга Соловȳева.

ưроки бережного отношения к ресурсам

В Кузбассе подготовлено более �00 зимних 
спортплощадок для семейного отдыха.

Во всех муниципалитетах региона в общей 
сложности будут работать 115 ледовых катков, 143 
хоккейные коробки, 244 лыжные трассы, 133 поля 
для мини-футбола, 116 пунктов проката. Заплани-
ровано более 600 мероприятий на открытом воз-
духе и в крытых объектах, сообщает пресс-служба 
АПК.

«На новогодних каникулах все спортивно-оз-
доровительные объекты Кузбасса будут работать 
без выходных, чтобы жители региона могли всей 
семьей провести длинные выходные активно и с 
пользой для здоровья. Мы делаем такой отдых 
максимально доступным для льготных катего-
рий кузбассовцев. Прокат спортивного инвентаря 
будет бесплатным для детей участников СВО, де-
тей из многодетных и малообеспеченных семей 
и детей, имеющих инвалидность. Несовершенно-
летние, студенты очной формы обучения и пен-
сионеры смогут воспользоваться этой услугой за 
полцены», – отметил губернатор Сергей Цивилев.

Министерство физической культуры и спорта 
Кузбасса совместно с муниципальными образо-
ваниями проведёт декаду семейного спорта и здо-
ровья. Состоятся традиционные муниципальные 
новогодние турниры по тяжёлой атлетике, ми-
ни-футболу, настольному теннису, хоккею с шай-
бой, вольной борьбе, шахматам, гиревому спорту 
и другим видам спорта. Пройдут соревнования по 
лыжным гонкам на призы Деда Мороза; игры ГТО 
с Дедом Морозом; рождественские Кубки и старты; 
акции «Все на лыжи!» и «Все на каток!». На все ме-
роприятия будут приглашены семьи участников 
CBO.

ƾера СǦворȭова.
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В Кемерове прошло 
заседание обществен-
ного штаба по наблю-
дению за выборами 
и Клуба ˑкспертов 
Кузбасса.

На встрече с докладом вы-
ступили члены Клуба – учёные, 
юристы, журналисты, полито-
логи, историки. Эксперты го-
ворили о важности Конститу-
ции Российской Федерации, об 
истории её создания, а также о 
поправках, которые главный 
документ нашей страны претер-
пел в последние 20 лет. Также 
говорили о соответствии всем 
стандартам развитого демокра-
тического государства избира-
тельной системы нашего госу-
дарства, которой исполнилось 
30 лет.

Конституция закрепляет ос-
новные права граждан Россий-
ской Федерации, одно из ко-
торых – избирательное право. 
Воспользоваться им в очеред-
ной раз можно будет уже в мар-
те 2024 года на выборах прези-
дента РФ. 

Ещё один важный вопрос 
встречи – обсуждение механиз-
мов информационной войны, 
которые сегодня используют-
ся в мире и особенно усилились 
в период президентских выбо-
ров. Как определили эксперты, 
то, что происходит сейчас в ряде 
стран, является уже ментальной 

войной, в которой идёт разруше-
ние культурных, исторических, 
семейных связей народов. Про-
тивостоять этому воздействию 
смогут только высокообразо-
ванные люди, обладающие ис-
кренним чувством патриотизма. 
Встречи Клуба как раз нацеле-
ны на распространение взглядов, 
которые способствуют инфор-
мированности молодых людей 
в политических вопросах и под-
нятию патриотического духа, 
ведь участники проводят работу 
со студентами и молодыми кол-
легами, донося до них общепри-
нятую позицию Клуба по раз-
личным вопросам.

Среди слушателей на собра-
нии присутствовали студенты 

– будущие историки и журна-
листы, которые имеют профес-
сиональный интерес к обсужда-
емым темам.

«Мы с первого курса начина-
ем говорить о том, как ведутся 
современные информационные 
войны, и о том, что закрепле-
но в конституции нашей страны. 
Преподаватели уделяют боль-
шое внимание этической со-
ставляющей в профессии жур-
налиста, учат ребят не только 
их правам, но и говорят об их 
обязанностях, ответственно-
сти перед законом и читателем. 
Это необходимо, чтобы студен-
ты понимали, насколько важно 
следить за своими словами, ко-
торые звучат в СМИ. Выразить 
гражданскую позицию близ-
ким – это одно, а когда ты го-
воришь о чём-то на аудиторию, 
нужно помнить о возможностях 
влияния на общественное мне-
ние», – отметил Артур Чепка-
сов, заведующий кафедрой жур-
налистики, русской литературы 

XX века и медиакоммуникаций 
ИФИЯМ КемГУ.

Среди участников Клуба экс-
пертов довольно много молодых 
людей. Опытные исследовате-
ли не только передают молодё-
жи навыки, но и дают им воз-
можность проявиться в качестве 
спикеров заседаний, где начина-
ющие члены Клуба читают до-
клады из своей области научных 
интересов.

«Совсем скоро эти ребя-
та придут нам на смену и будут 
принимать участие в значимых 
для нашей страны мероприяти-
ях. Так, уже в марте студенты бу-
дут вместе со всей страной выби-
рать президента, и важно, чтобы 
они смогли осознанно подойти к 
этому вопросу. На встречах с мо-
лодёжью мы рассказываем, как 
проходят выборы, какие техно-
логии применяются для орга-
низации прозрачного, честно-
го процесса выборов, – отметил 
Владислав Овчинников, пред-
седатель Общественной палаты 
Кузбасса, руководитель обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за ходом выборов в Кузбас-
се. – Молодые люди принимают 
участие в работе участковых ко-
миссий, ведут деятельность сре-
ди общественных наблюдателей. 
И молодёжи в этой работе ста-
новится всё больше. Кто-то так 
просто проявляет гражданскую 
позицию, кто-то хочет лично 
убедиться в честности выборов, 
для кого-то это возможность по-
лучить значимый опыт или под-

няться в карьере на социальном 
лифте. Для нас же важно, что-
бы новое поколение активнее 
принимало участие в выборах и 
проявляло себя в решении зна-
чимых для нашей страны вопро-
сов».

В заключение встречи участ-
ники обсудили организацию 
предстоящих выборов прези-
дента Российской Федерации 15, 
16 и 17 марта 2024 года, в кото-
рых члены Общественной па-
латы региона, общественного 
штаба и Клуба экспертов будут 
осуществлять общественное на-
блюдение для обеспечения чи-
стоты, прозрачности и честно-
сти выборов. 

«Будут работать видеонаблю-
дение, центр общественного на-
блюдения на всех 1604 избира-
тельных пунктах, горячая линия 
с экспертами, которые смогут 
дать гражданам разъяснения по 
многим вопросам», – рассказал 
Владислав Овчинников.

Уже сейчас система обще-
ственного наблюдения полно-
стью готова к работе, оснащение 
и организационные процессы 
избирательных комиссий прове-
рены на всех уровнях. Механиз-
мы многодневного и надомного 
голосования тоже отработаны 
и не вызывают вопросов у орга-
низаторов и избирателей, поэто-
му члены Общественной пала-
ты уверенно говорят о том, что 
Кузбасс уже готов к проведению 
предстоящих выборов.

ǁвгениȶ ƽлиǣниǦова.

  Фото Сергеȸ ǖǭиȯа.

˭радиционно в конце года мы 
рассказываем кузбассовцам 
об основных новациях про-
екта ˪рограммы госгарантий, 
которые лягут в основу фор-
мирования ˭ерриториальной 
программы ˩˧С на будущий 
год. Итак, какие изменения 
нас ждут в новом году�

ФИНАНСИРОВАНИЕ ОМС
Финансовые показатели на 2024 год де-

монстрируют традиционный рост. Так, объ-
ём финансирования скорой медицинской 
помощи увеличится на 10 %, амбулаторной 
помощи – на 15 %, дневного стационара – на 
10 %, круглосуточного стационара – на 11 %. 

Общая стоимость Территориальной про-
граммы ОМС в 2024 году вырастет на 11 % 
и составит порядка 52,86 млрд рублей.

ФОКУС ВНИМАНИЯ –
НА ПРОФИЛАКТИКУ

При разработке Программы госгаран-
тий особое внимание уделяется усилению 
профилактического направления. Проект 
Терпрограммы ОМС на 2024 год предусма-
тривает увеличение количества профилак-
тических медосмотров и диспансеризации, 
в том числе углублённой, на 16,2 %. 

В общей сложности профосмотрами и 
диспансеризацией будет охвачено более 
1,7 млн человек взрослого и детского на-

селения области. Для сравнения: в этом 
году эти виды профмероприятий прошли 
1,4 млн кузбассовцев.

С 2024 года планируется расширить про-
грамму диспансеризации. По инициативе 
Минздрава РФ в неё будут включены иссле-
дования, направленные на оценку репро-
дуктивного здоровья мужчин и женщин, а 
также скрининговое исследование на анти-
тела к вирусному гепатиту С. Анализ крови 
на выявление гепатита С будут проводить 
лицам в возрасте 25 лет и старше раз в 10 лет. 

Для повышения доступности и при-
ближения профилактических медосмо-
тров и диспансеризации к месту житель-
ства, работы или учёбы граждан в проекте 
территориальной программы ОМС преду-
смотрена возможность формирования мед-
организациями выездных медицинских 
бригад. О дате выезда медицинской бри-
гады и месте проведения профосмотров и 
диспансеризации граждан должны проин-
формировать страховые медицинские ор-
ганизации в срок не позднее чем за три дня.

Со следующего года усиливается кон-
троль эффективности проведения профи-
лактических мероприятий. Если у граж-
данина в течение года после прохождения 
диспансеризации будет выявлено заболева-
ние, которое могло быть выявлено в рамках 
профмероприятий, то страховая медицин-
ская организация по этому случаю оказа-
ния медицинской помощи будет проводить 
медико-экономическую экспертизу, а при 
необходимости и экспертизу качества меди-
цинской помощи.

ДИСПАНСЕРНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ
Ещё одно важное направление профи-

лактической работы – диспансерное наблю-
дение за пациентами с хроническими забо-
леваниями. 

По данным на 14 декабря 2023 года, ме-
дицинские организации Кузбасса выполни-
ли свыше 627,7 тыс. диспансерных приёмов 
(осмотров, консультаций). В следующем 
году запланировано проведение 642 тыс. 
посещений лечащего врача в рамках дис-
пансерного наблюдения. 

При этом на особом контроле – пациен-
ты с онкологическими заболеваниями, бо-
лезнями системы кровообращения и сахар-
ным диабетом. В проекте Территориальной 
программы ОМС на 2024 год впервые уста-
новлены нормативы объёма и финансовых 
затрат по данным направлениям. В следу-
ющем году медицинским организациям 
Кузбасса предстоит выполнить 110,5 тыс. 
диспансерных приёмов пациентов с ЗНО, 
146,7 тыс. диспансерных приёмов пациен-
тов с сахарным диабетом и более 307,2 тыс. 
диспансерных приёмов пациентов с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями.

МЕДИЦИНСКАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ
Последние годы наблюдается поэтапное 

смещение приоритетов в сторону комплекс-
ной медицинской реабилитации, чтобы у 
пациента была возможность пройти полно-
ценную медреабилитацию на всех этапах 
оказания медицинской помощи.

С этой целью продолжает развиваться 
амбулаторная реабилитация – в 2024 году 

запланированы 7,6 тыс. комплексных по-
сещений. По профилю «медицинская ре-
абилитация» запланировано проведение 
13,3 тыс. госпитализаций в условиях кру-
глосуточного стационара и 6,4 тыс. случаев 
лечения в дневном стационаре. 

Со следующего года предусмотрено про-
ведение за счёт средств ОМС медицинской 
реабилитации, в том числе продолжитель-
ной (длительностью 30 суток и более) в ста-
ционарных условиях для ветеранов боевых 
действий, принимавших участие (содей-
ствовавших выполнению задач) в специаль-
ной военной операции.

На оплату медицинской реабилитации 
запланировано направить в общей сложно-
сти более 1,15 млрд рублей.

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНАЯ
МЕДИЦИНСКАЯ ПОМОЩЬ 

В 2024 году тарифы на высокотехноло-
гичную медицинскую помощь увеличились 
в среднем на 5–7 %. Перечень видов ВМП, 
которые оплачиваются за счёт средств ОМС, 
дополнен тремя методами лечения по про-
филям «Педиатрия», «Сердечно-сосудистая 
хирургия» и «Акушерство и гинекология».  

Мы рассказали об основных новшествах 
проекта Территориальной программы госу-
дарственных гарантий на следующий, 2024 
год. Разработка и обсуждение проекта в на-
стоящее время продолжается, и возмож-
но внесение корректировок в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ.

Ǆнга ǋетрова.
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Ŝнűкальноŵу регűону ȟ 
унűкальные продукты

  Фото из архива ƾртȹǪа ǐолǪачева. 

Это главная площадка стра-
ны для предпринимателей из 
сельскохозяйственной сферы. 
Мероприятие ежегодно соби-
рает тысячи фермеров со всех 
уголков России. Награды доста-
ются только лучшим из лучших. 
На выставке Артём представил 
три продукта: сыр «Белпер» в 
чёрном перце, йогурт «Злаки» 
и сырный десерт «Киви». И все 
три взяли высшую награду. Фер-
мер – участник агропромыш-
ленного кластера Кузбасса. Он 
неоднократно получал поддерж-
ку в центре «Мой бизнес». Его 
хозяйство в Юргинском районе 
занимается производством сы-
ров, йогуртов, молока, сметаны. 
Первой в стране экоферма нача-
ла изготавливать сырные десер-
ты. По заявке Артёма Толмачева 
этот вид продукции был вне-
сён в информационную систему 
«Меркурий».

– Я знаю, что большую 
часть своей жизни вы прожи-
ли в городах.

– Действительно, это так. Я 
родился в Томске и прожил там 
до 2008 года. Потом до 2017 жил 
в Кемерове. Женился здесь же. 
Кем только ни трудился: двор-
ником, бетонщиком, занимал-
ся натяжными потолками, по-
том был на мебельной фабрике. 
С 2017 два года жил и работал 
в Сеуле в Южной Корее. 

– Расскажите об этом под-
робнее. Как вы там оказа-
лись?

– В 2017 году это было не очень 
сложно. Так получилось, что мы 
с супругой дружили и общались 
с корейцами. Я даже бывал в Ко-
рее в 2013 году. У нас был такой 
опыт, что корейский студент, ко-
торый учился здесь в институте 
культуры, жил в нашей семье. В 
2017-м я учился в сельхозакаде-
мии на муниципальном управ-
лении, но решил оставить учё-
бу и отправиться на заработки в 
Сеул. Устроился в большую ком-
панию, где работало около тыся-
чи человек. Занимался логисти-
кой. 

– Что вас больше всего впе-
чатлило?

– Отношение к людям. Там 
оно душевное и вовлечённое. 
Однажды в столовой (бесплат-
но кормили всех работников) ко 
мне подошёл пожилой мужчина 
и начал интересоваться, почему 
я не пью алкоголь. В обед пода-
вали корейскую водку. Он пред-
положил, что я мусульманин. Я 
ответил, что христианин, но во-
обще не употребляю спиртное с 
2008 года. Кореец интересовал-
ся моей семьёй, как поживают 
дети и жена. Спрашивал что-то о 
России. Примерно через полго-
да он опять ко мне подсел, и мы 
поболтали. Я периодически ви-

дел его в столовой и думал, что 
это менеджер по персоналу или 
кто-то в этом духе. А оказалось, 
что это владелец всей корпора-
ции. Когда я об этом узнал, то 
был в шоке. И на подсознатель-
ном уровне даже начал лучше 
работать. Этому человеку был 
действительно интересен каж-
дый сотрудник. С тех пор для 
меня перестало быть удивитель-
ным, почему эта страна доби-
лась таких высоких показателей, 
став одной из ведущих экономик 
Азии буквально за 20–30 лет. И 
свой бизнес мы стараемся стро-
ить по такой же модели.

– Как после огромного и 
технологичного Сеула вы ре-
шили стать фермером в си-
бирской глубинке?

– Если честно, у меня нет чёт-
кого ответа на вопрос. Это мо-
жет прозвучать странно, но Бог 
меня надоумил, не иначе. В кон-
це 2019 года прилетел в Россию 
в отпуск из Сеула. Он закончил-
ся в 20-х числах февраля 2020 
года. Вернуться в Южную Ко-

рею уже по понятным причи-
нам не смогли: границы закры-
ли. В городе сидеть тоже был не 
вариант. И тогда с женой и деть-
ми решили пожить у моих роди-
телей под Юргой в селе Проско-
ково. 

– И сельская жизнь вас 
вдохновила?

– Я взглянул на неё с другой 
стороны. На самом деле глав-
ный герой – мама. Когда мы 
жили в Томске, у нас даже кош-
ки не было. Потом она перееха-
ла в деревню и купила дом сра-
зу с двумя коровами в комплекте. 
Научилась за ними ухаживать, 
доить. В это время я уже жил от-
дельно. Изредка приезжал в го-
сти. Немного в огороде помогал. 
Но совсем чуть-чуть. С каждым 
годом это всё реже и реже было. 
А когда мы волей случая ока-
зались с супругой в Проскоко-
во надолго, я начал помогать со 
скотиной. На тот момент в хо-
зяйстве было коров восемь. В 
пандемию всё закрывалось, ра-
боту было найти непросто. 

И я подумал, что в городе сей-
час особо нечего ловить. Начал 
узнавать про государственную 
поддержку. Оказалось, что на-
чинающим фермерам помога-
ют. Ну я, честно сказать, сперва 
подумал, что за этим какой-то 
подвох обязательно кроется.  Но 
подал заявку и, представьте, по-
лучил грант пять миллионов 
рублей.

– На что его направили?
– Купил трактор, ещё 21 ко-

рову к уже имевшимся, кормо-
заготовительную технику. Па-
раллельно решались задачи по 
обустройству помещений для 
скота, пастбищных земель. Ку-
пил охранное устройство «Элек-
тронная изгородь», которое при 
помощи тока невысокого напря-
жения удерживает животных на 
пастбище и не позволяет им раз-
бредаться. Первое время с ним 
паслись только мои коровы. По-
степенно и односельчане стали 
доверять скот электронике. По-
явился дополнительный зарабо-
ток, пришли единомышленники, 
с которыми можно было обсуж-
дать насущные хозяйственные 
вопросы, делиться идеями. Ког-
да возник вопрос, что делать с 
молоком, стало понятно, что 
выгоднее всего его перерабаты-
вать самим. Так мы пришли к 
созданию сельскохозяйственно-
го потребительского перераба-
тывающего кооператива «Прос-
коковский». Собирали молоко 
по хозяйствам не только в Юр-
гинском округе, но и частично 
в Топкинском, Яшкинском и Ке-
меровском. Ведь таких коопера-
тивов, как наш, в области на са-
мом деле немного. Сейчас у нас 
уже 126 голов дойного стада и 
в общей сложности 16 рабочих 
мест. В данный момент оформ-

ляем документы на большую по 
площади ферму с потенциалом 
увеличить поголовье до тысячи 
голов. Есть куда расти, как го-
ворится. А этом году первый раз 
посеял овёс. Попробовал заса-
дить 200 гектар. Всё сам, своими 
руками.

– Сложно было всё начи-
нать с ноля без опыта и зна-
ний?

– Конечно, пришлось очень 
многому учиться. Я окончил 
школу фермеров при Кузбасской 
сельскохозяйственной акаде-
мии, потом получил там же ву-
зовский диплом, теперь вот на 
агронома поступил. 

– Как жена отнеслась к ва-
шему решению стать ферме-
ром?

– Она всегда поддерживала 
меня во всех начинаниях. Будь 
то работа в Сеуле или ферма 
под Юргой. Конечно, ей прихо-
дилось и приходится непросто. 
Кстати, она тоже всегда была го-
родским жителем. А по профес-
сии – педагог по вокалу. Думаю, 
что другая давно бы уже от меня 
убежала. Но мы настоящая се-
мья. У нас трое детей и много со-
вместных планов.

– В Кузбассе выгодно быть 
фермером?

– Если ты ведёшь свой про-
дукт от поля до прилавка, то да.  
Я вот что понял: люди сейчас 
очень следят за здоровьем. Про-
дукция у нас стоит дороже, чем 
в масс-маркетах, но она реаль-
но вся натуральная. Люди гото-
вы платить за качество. Вот у нас 
в кооперативе изготавливают-
ся консервы из баранины, стои-
мость – 550 рублей. Да, дороже, 
чем магазинные, но там чистое 
мясо, а не шкуры и жилы, соль, 
лаврушка и всё. И разбирают, 
как пирожки. Сейчас моя цель 
оседлать три коня: производ-
ство молока, создание продукта 
и его продажа. Мы делаем вели-
колепные сыры, йогурты, моло-
ко. Жирность нашей сметаны 
50 процентов. Меня спрашива-
ют, не хочу ли я её разбавить до 
20 процентов. А я говорю, что 
такую где угодно можно купить, 
а вот как у нас – и не найдёшь. 
Начали делать уникальные сыр-
ные десерты. У нас работает бес-
платная доставка в Кемерово, 
Юргу и Томск.

– Что ещё у вас в планах?
– Сейчас большой толчок в 

развитии наш губернатор дал 
Шерегешу. И мы хотим стать ча-
стью этой истории. Что могут 
увезти с собой туристы? Нужно 
что-то уникальное. Такое, что 
есть только в Кузбассе. Почему 
бы не проскоковские сыры? Во-
обще нам интересен весь юг на-
шей области. Будем развиваться 
в этом направлении.

Светлана ƽǯлаева.

Коŵанда КуŰŪасса прославлƈет наƁ регűон далеко Űа его пределаŵű� ŋ Ɔтоŵ году ферŵер 
űŰ Řроскоково ŉртƉŵ śолŵаƀев прűвƉŰ сраŰу трű Űолотые ŵедалű с выставкű mŐолотаƈ осень}
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 Фото Константина ǍолȷȯǨого.

Ŗа путű к теžнологűƀескоŵу 
суверенűтету

«На пресс-конференции и 
прямой линии президент Рос-
сии Владимир Путин указал на 
необходимость всесторонней 
поддержки предпринимателей 
и продвижения региональных 
брендов. На внутреннем рынке 
страны присутствие отечествен-
ных брендов выросло более чем 
на 30 процентов. Это позволяет 
замещать качественной продук-
цией рынок и обеспечивать лю-
дей в регионах стабильной ра-
ботой. Мы в Кузбассе оказываем 
поддержку самозанятым, уже 
есть результаты: люди расширя-
ют бизнес, нанимают сотрудни-
ков, у нас в регионе развивается 
производство», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

В форуме участвовали более 
200 предпринимателей. Спе-
циалисты министерства эко-
номического развития региона 
рассказали им о мерах государ-
ственной поддержки. Инициа-
тивным кузбассовцам помогают 
начать выставочную деятель-
ность, выйти на маркетплейсы, 
провести рекламную кампанию 
и повысить узнаваемость в со-
циальных сетях.

За два дня участники посе-
тили тематические сессии от 
представителей власти, экспер-
тов и бизнеса. В рамках нетвор-
кинга «Моя суперпозиция. Мой 
бизнес» предприниматели по-
знакомились с проектами друг 
друга, обменялись контактами 
и обсудили возможность реа-
лизации совместных идей. Так-
же состоялись индивидуальные 
консультации для участников от 
инфраструктуры поддержки и 
представителей бизнеса.

Отдельным блоком стало 
проведение мастер-классов для 
самозанятых. Эксперты-прак-
тики рассказали про искусство 
продающих публичных высту-
плений, тонкости мобильной 
фото- и видеосъёмки и подели-
лись советами по упаковке по-
дарков.

̈́енͺ͢и на ͯтартаͭы
В декабре на базе региональ-

ного технопарка завершился 5-й 
сезон акселератора «Генезис». В 
нём участвовали 20 разработок в 
сферах ИT, биотехнологий и ме-
дицины, приборостроения и ма-
шиностроения, разведки и пере-
работки полезных ископаемых, 
а также креативных индустрий. 
Авторы двух лучших проектов 
получили сертификаты на уско-
ренную экспертизу в «Сколко-

во», все 20 участников – целевые 
гранты по 400 тысяч рублей.

«Технологический суверени-
тет России, в том числе в сфере 
ИT – задача, которую перед учё-
ными страны поставил прези-
дент Владимир Путин. У моло-
дёжи Кузбасса есть возможность 
раскрыть потенциал: за пять лет 
работы акселератора интенсив-
ную программу развития прош-
ли сто стартапов и научных 
команд. Кузбасские инвесто-
ры вложили деньги в пять про-
ектов на общую сумму более 50 
миллионов рублей. Также при-
влечено федеральное финан-
сирование. В результате наши 
талантливые учёные могут про-
двигать технологические разра-
ботки в производство в самых 
различных отраслях», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

В этом году участники пред-
ставили потенциальным инве-
сторам и специалистам минэко-
номразвития региона проекты 
в сфере технологического пред-
принимательства, проработан-
ные под запросы рынка.

В течение двух месяцев фина-
листы проходили практико-ори-
ентированное обучение у извест-
ных федеральных и сибирских 
бизнес-тренеров, также опытом 

с участниками делились успеш-
ные предприниматели Кузбас-
са. За короткий промежуток вре-
мени команды региональных 
технологических проектов по-
лучили знания и практические 
навыки, необходимые для запу-
ска или расширения бизнеса.

По результатам защит экс-
пертное жюри выбрало четыре 
лучших проекта: 

GeoDART – телеметрические 
системы направленного бурения 
для добычи и разведки полез-
ных ископаемых (автоматиза-
ция буровых станков и цифро-
вая интегрированная система 
контроля бурения); 

IGplus – системы записи и 
анализа звука (применяется в 
системах безопасности, монито-
ринге оборудования, контроле 
работы сотрудников в магази-
нах, ресторанах, офисах); 

Gertz – персональная индук-
ционная петля (прибор для сла-
бослышащих, превращающий 
слуховой аппарат в блютуз-гар-
нитуру и позволяющий пользо-
вателю избавиться от эффекта 
«плоского» звука); 

BotAbormot – сервис для ав-
томатических ответов на отзы-
вы на маркетплейсах (самоо-
бучающийся бот, работающий 

на оригинальном алгоритме ис-
кусственного интеллекта).

Победителей «Генезиса» 2023 
года наградили ценными при-
зами, а две команды из числа 
лучших (IGplus и BotAbormot) 
получили сертификаты на про-
хождение ускоренной эксперти-
зы «Сколково» для получения 
статуса участника (резидента). 
Он даёт возможность в течение 
10 лет пользоваться налоговы-
ми льготами, грантами и други-
ми федеральными мерами под-
держки.

Все 20 выпускников програм-
мы получат гранты по 400 ты-
сяч рублей от ИТ-акселератора 
Yandex Cloud Boost на пользо-
вание инфраструктурой и об-
лачными сервисами. В течение 
полугода можно использовать 
более 60 сервисов, среди кото-
рых – виртуальные машины и 
объектное хранилище, управля-
емые базы данных, сервис рече-
вых технологий Yandex Speech 

Kit и другие. Также в грант 
включены консультации специ-
алистов и различные бонусы.

Напомним: акселератор «Ге-
незис» – интенсив для регио-
нальных технологических и 
научных проектов, организо-
ванный Кузбасским технопар-
ком в рамках государственной 
программы «Экономическое 
развитие и инновационная эко-
номика Кузбасса» в 2018 году. 
Выпускников кузбасского ак-
селератора оценили на феде-
ральном уровне: 15 – стали 
резидентами «Сколково», 22 – 
привлекли грантовое финан-
сирование Фонда содействия 
инновациям, в общей сумме пре-
вышающее 150 млн рублей.

͈ͯкͱͯͯт͡енный 
интеллект

О развитии ИИ в Кузбассе гу-
бернатор Сергей Цивилев рас-
сказал Владимиру Путину на 
специализированной конферен-
ции «Путешествие в мир искус-
ственного интеллекта» в Москве.

«Мы раньше были всемирным 
полигоном для использования 
новой техники всех мировых 
компаний в области разведки, 
добычи, транспортировки, пере-
работки твёрдых полезных ис-
копаемых, энергетики и транс-
порта. Теперь они ушли, и мы 
поставили себе амбициозную 
задачу превратить Кузбасс в ин-
женерный центр для нашей Рос-
сии. Мы делаем свою инженер-
ную школу начиная с детского 
сада. Сейчас приняли решение 

– вместе со Сбером будем делать 
ИИ-центр. И хотим объединить 
инженерную школу параллель-
но с искусственным интеллек-
том. Тогда это выстрелит и даст 
очень большой эффект», – рас-
ставил акценты Сергей Цивилев.

Также он рассказал о только 
что завершившейся конферен-
ции по изучению производи-
тельных сил Кузбасса: «Я даже 
не ожидал, какой потрясающий 
интерес к каждому из направле-
ний, которые мы предложили. 
Так что в регионы люди поедут, 
если создать для этого простые 
условия».

ǀмитриǥ Ǐваров.

ŋ КуŰŪассе на форуŵе mŕой ŪűŰнес� Śвое дело} 
саŵоŰанƈтыŵ расскаŰалű о воŰŵожностƈž раŰвűтűƈ 
ű ŵасƁтаŪűрованűƈ ŵалого ű ŵűкроŪűŰнеса� 
поŰнакоŵűлű с сервűсаŵű ű űнструŵентаŵű 
по его оптűŵűŰаſűű� ŕеропрűƈтűе органűŰовано 
регűональныŵ ſентроŵ mŕой ŪűŰнес} в раŵкаž 
наſпроекта mŕалое ű среднее предпрűнűŵательство}�
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ŐвƉŰдные странűſы Ūалета

śрадűſűƈ ȟ поŵогать

«Газпром межрегионгаз Ке-
мерово» давно поддерживает 
тех, кому нужна помощь. Бла-
готворительные проекты в об-
ласти образования, медици-
ны, культуры, экологии ведутся 
компанией адресно и на посто-
янной основе.

«Благотворительность была и 
остаётся важной составляющей 
социальной политики нашей 
компании. В рамках реализации 
этого направления мы стараем-
ся в первую очередь оказывать 
поддержку тем, кто в этом остро 
нуждается», – отмечает Влади-
мир Рытенков, генеральный ди-
ректор ООО «Газпром межреги-
онгаз Кемерово».

Так, например, шесть лет на-
зад газовики вошли в состав по-
печительского совета детского 
дома № 2 г. Кемерово и с тех пор 
ежегодно выделяют средства на 
улучшение условий жизни вос-
питанников: замену старых окон 
на пластиковые стеклопаке-
ты, ремонт лестничных маршей, 
приобретение мебели и оборудо-
вания для пищеблока и детских 
групп. В этом году на средства 
компании приобретены мебель и 
игровое оборудование для груп-
пы детского сада. А в канун Но-
вого года по сложившейся тра-
диции ребята получат от шефов 
сладкие новогодние подарки.

Помощь компания оказывает 
и ученикам кемеровских школ. 
Благодаря «Газпром межреги-
онгаз Кемерово» осенью этого 
года в школе психолого-педаго-
гической поддержки № 101 по-
явились светодиодные панели в 
младших классах. 

Дружба, которой уже боль-
ше 10 лет, связывает компа-
нию с кемеровским реабилита-
ционным центром для детей и 
подростков с ограниченными 
возможностями здоровья «Фла-
минго». Здесь ежегодно прохо-
дят реабилитацию более 500 
кузбасских детей от рождения 
до 18 лет. Благотворители регу-
лярно направляют в центр сред-
ства на приобретение медицин-
ского оборудования. В этом 
году оснащение «Фламинго» 
пополнилось гимнастическим 
оборудованием, предназначен-
ным для восстановления опор-
но-двигательного аппарата.

Кроме этого, на средства ком-
пании в Кузбасском детском са-
натории для больных туберку-
лёзом приобрели и установили 
компьютеры в структурном об-
разовательном подразделении 
«Школа».

Традиционно «Газпром меж-
регионгаз Кемерово» выступает 
основным финансовым партнё-
ром яркого городского события 

– ежегодного фестиваля творче-
ства одарённых и талантливых 
детей «Рождественские звёзды». 
Более 10 лет предприятие при-
нимает участие в организации 
гала-концерта на главной сцене 
Государственной областной фи-
лармонии Кузбасса им. Б. Т. Што-
колова. В этом году мастерство 
продемонстрировали 530 юных 
вокалистов, танцоров, музыкан-
тов и начинающих актёров. Под-
держала компания талантливых 
кузбассовцев именными стипен-
диями, которые получили побе-
дители конкурсов детского твор-
чества. Стипендиатами стали 90 
учеников школ искусств (ДШИ) 
и музыкальных школ (ДМШ) 
города Кемерово, Кемеровского 
музыкального колледжа, Ака-
демии исполнительского искус-
ства и воспитанники городских 
клубов. 

«Газпром межрегионгаз Ке-
мерово» поощряет и спортивные 
успехи подрастающего поколе-
ния. Комплексной спортивной 

школе Кемеровского муници-
пального округа компания по-
могла в организации поездки 
детской команды «Металлист» 
на турнир ALGA CUP в Казань, 
где наши спортсмены показа-
ли высокий профессиональный 
уровень.

«Мы стараемся дать стимул 
одарённым детям для разви-
тия таланта, чтобы каждый из 
них стремился развиваться и не 
останавливался на достигнутом 
успехе», – говорит Владимир 
Рытенков.

Особое внимание компания 
уделяет помощи кемеровчанам 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Социальный про-
ект музея-заповедника «Красная 
Горка» «Город на ладони», в ко-
тором граждане с ограниченны-
ми возможностями зрения, оди-
нокие пожилые люди получают 
возможность побывать на ежеме-
сячных автобусных экскурсиях 
по городу и в музее, реализуется 
не первый год благодаря спонсор-

ской поддержке ООО «Газпром 
межрегионгаз Кемерово».

Участие в благотворительных 
акциях разного уровня прини-
мают и сотрудники компании. 
Ежегодно помогают собраться в 
школу воспитанникам кемеров-
ского детского дома, приобре-
тая для них школьные принад-
лежности. А в этом году была 
активно поддержана инициати-
ва кемеровского филиала «Рос-
сийской газеты» в сборе необ-
ходимых вещей воспитанникам 
кемеровского социально-реаби-
литационного центра для несо-
вершеннолетних «Маленький 
принц». Сотрудники компании 
не просто собрали и передали 
в центр детскую одежду, кни-
ги, игрушки, настольные игры, 
но и встретились с ребятами, 
рассказали им об основных на-
правлениях профессиональной 
деятельности, ответили на ин-
тересующие вопросы.

Традиции ведения благо-
творительной работы в компа-
нии передают и молодому по-
колению: Молодёжный совет 
не только активно принимает 
участие в акциях, но и органи-
зует свои. Второй год подряд 
молодёжь собирает средства и 
приобретает корм для живот-
ных из приюта «Верный» г. Ке-
мерово.  

За активную благотворитель-
ную деятельность по итогам 
2022 года «Газпром межрегион-
газ Кемерово» в очередной раз 
был удостоен звания «Благотво-
ритель года» на торжественном 
приёме у главы города Кемерово. 

Впереди – новый год, а это 
значит, что марафон добрых дел 
продолжается.

ǁвгениȶ ƽлиǣниǦова.

// благотворительность

ʮелать что-то не ради собственной выгоды, 
а просто потому, что кому-то нужна помощь. 
Компания �Газпром межрегионгаз Кемерово� 
жив˸т по ˑтому принципу, и благотворитель-
ность £ не просто задача из повседневного 
списка дел, а важная часть жизни, без которой 
уже трудно представить компанию. 

 Фото ǃленȴ ГорǢиенǨо.

Сегодня в ���00 в Кузбасском центре 
искусств в рамках 2�0-летия ˧осков-
ской государственной академии хорео-
графии состоится торжественное 
открытие выставки �ʰв˸здные страни-
цы балета� ˭еатрального музея 
им. ˢ. ˢ. ʭахрушина. Выставочный про-
ект состоялся в Кузбассе по инициативе 
губернатора Кузбасса Сергея ʴивил˸ва.

Мероприятия, посвящённые празднованию юбилея 
МГАХ, начались ещё в январе этого года на сцене Музы-
кального театра Кузбасса. Любители искусства смогли 
увидеть фрагменты из балетов классического наследия в 
исполнении учащихся МГАХ, лауреатов международных 
конкурсов.

В рамках торжественного открытия выставки состо-
ится большой семейный праздник «Домашние ёлки». Го-
стям будет предложено окунуться в новогоднюю атмо-
сферу XIX века: мир фокусов и иллюзий, искусство ба-
лета, великолепие бала, красоту рождественского убран-
ства. В программе праздника также розыгрыш лотереи, 
мастер-класс по изготовлению новогодних и рождествен-
ских открыток, красочные фотозоны, сказочные анима-
торы, занимательный интерактив и, конечно, Дед Мороз 
с внучкой Снегурочкой!

Уникальная экспозиция, которая будет работать до 
конца февраля 2024 года, посвящена истории создания, 
становления и триумфа одной из старейших хореографи-
ческих школ мира, основанной в 1773 году Екатериной 
II при московском Воспитательном доме. Первыми пе-
дагогами в ней были итальянские и французские масте-
ра, позже их ученики открыли балетную школу в Пари-
же, способствовали развитию балета в США, Югославии, 
Японии и других странах, а сегодня возглавляют ведущие 
труппы мира. Из стен Московской академии хореографии 
вышли всемирно известные артисты: И. Моисеев, О. Ле-
пешинская, А. Мессерер, М. Плисецкая, Н. Бессмертнова, 
М. Лавровский, В. Васильев, Р. Стручкова, Е. Максимова, 
М. Леонова, В. Гордеев, М. Лиепа, В. Малахов, И. Мухаме-
дов, Н. Цискаридзе, Г. Степаненко, Н. Грачёва, А. Уваров и 
многие другие. Сегодня академия – это крупнейший меж-
дународный учебно-научный центр. 

«Бахрушинский музей продолжает проект «Звёздные 
страницы балета», который в сентябре стартовал в Кали-
нинграде. Первая выставка имела огромный успех, и мы 
рады показать её теперь в Кемерове. Посетители смогут 
увидеть эскизы костюмов и декораций, редкие фотографии, 
видеофильмы, архивные видеозаписи спектаклей и репети-
ций, а также подлинные театральные костюмы из фондов 
нашего музея. Мы благодарим губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилёва, всех партнёров проекта за поддержку в организа-
ции этой прекрасной выставки, а также команду Кузбасско-
го центра искусств», – отмечает генеральный директор Бах-
рушинского театрального музея Кристина Трубинова.

Часть «Звёздных страниц балета» посвящена наи-
более ярким личностям, «реформаторам» хореографи-
ческого искусства, людям, положившим начало новой 
эпохи в искусстве пластики и красоты: Александру Гор-
скому, Леониду Лавровскому, Юрию Григоровичу, Майе 
Плисецкой и другим. На выставке будут представле-
ны уникальные экспонаты: платья Майи Плисецкой от 
Пьера Кардена и В. Я. Левенталя. Кроме того, для соз-
дания экспозиции использована коллекция фарфоровых 
скульптур из фондов Бахрушинского музея. В рамках 
выставки запланирована большая просветительская 
программа: экскурсии, мастер-классы, лекции. Подроб-
ности по телефонам: 75-07-88, 75-07-31.

Анна ǎимоȰǯǦ.

 ǀ раǪǨах вȴставǨи ǭосетители сǪогут оǨунутьсȸ 
в атǪосǲеру новогоǢнего бала. Фото ǭреǢоставлено 
КузбассǨиǪ ȯентроǪ исǨусств.
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// подробности

řынок покаŰал рост

// поддержка

Ōраŵота длƈ ŵűгрантов

 Фото Сергеȸ ǖǭиȯа.

͈тͬ͢и ͬбнаͣ;ͥи͡ают
«Завершающийся год был не-

простым, но достаточно удач-
ным. Вопреки негативным тен-
денциям первого квартала, 
связанным с низкой активно-
стью строителей, уже в апреле-
мае спрос на цемент резко увели-
чился. Справиться с рыночными 
качелями сумели не все произ-
водители. Однако наша компа-
ния, планирующая производ-
ство с запасом в 10 процентов к 
предполагаемому объёму про-
даж, оказалась готова к вспле-
ску потребления, – объяснил 
Александр Черепанов. – Всего в 
2023-м рассчитываем произве-
сти и реализовать около 5,5 млн 
тонн цемента. При этом ёмкость 
рынка Сибири в её прежних гра-
ницах (с учётом Бурятии и За-
байкалья) оцениваем на уров-
не 6–6,5 млн тонн. Потребление 
в Кузбассе превысит 500 тысяч 
тонн».

Планируя свою деятельность 
в 2024 году, «Сибцем» анализи-
рует потребности заказчиков из 
разных регионов. В компании 
отмечают, что пока строители 
Кемеровской и Новосибирской 
областей, Красноярского края 
не намерены снижать темп ра-
бот. Спрос остаётся стабильным 
и при дальнейшем движении на 
восток – в Забайкалье, Бурятию, 
Тыву.

«Формируя планы произ-
водства и отгрузок продукции 

даже на такой небольшой срок, 
как календарный год, цемент-
ники сталкиваются с серьёзны-
ми трудностями. Дело в том, что 
мы не получаем от федераль-
ных и региональных властей ин-
формации о будущих стройках и 
возможном потреблении цемен-
та, – прокомментировал Алек-
сандр Сергеевич. – Для ресур-
со- и капиталоёмкой цементной 
отрасли это имеет критическое 
значение. Цемзаводы страны в 
среднем загружены лишь на 60 
процентов. Таким образом, что-
бы существенно увеличить объ-
ёмы производства, конкретный 
игрок рынка должен ввести в 
эксплуатацию ранее законсер-
вированное оборудование, тре-
бующее длительных и доро-
гостоящих мероприятий по 
ремонту и техническому обслу-
живанию. Провести их за неде-
лю-другую невозможно – про-
цесс занимает год-полтора. А 
значит, моментально удовлет-
ворить стремительно растущий 
спрос невозможно». 

́ͱͣͱͷее  
за ʹементͬбетͬнными 
ͣͬрͬ͢ами

По расчётам аналитиков, к 
2034 году потребление цемен-
та в Сибири при прочих равных 
условиях может увеличиться до 
8,5 млн тонн в год. Производи-
тели  надеются, что с развитием 
дорожной сети более востребо-

ванными окажутся и специаль-
ные цементы, предназначенные 
для возведения объектов транс-
портной инфраструктуры.

«В обстоятельствах острого 
дефицита провозных способно-
стей железной дороги и отсут-
ствия малой авиации всё более 
серьёзную роль в экономике Си-
бири играет автотранспорт, – 
убеждён Александр Черепанов. 

– Крупные города федерально-
го округа должны быть связаны 
скоростными четырёхполосны-
ми автобанами, выполненны-
ми в цементобетоне. Такие ма-
гистрали не требуют никаких 
ограничений по нагрузкам на 
оси и общей массе транспортных 
средств». 

Несмотря на доказанную 
эффективность, технологии 
возведения дорог с цементо-
бетонными покрытиями и ос-
нованиями пока мало распро-
странены в России, хотя широко 
используются в Европе, США и 
Китае. В нашем регионе их при-
меняют при строительстве обхо-
да столицы Кузбасса, успешный 
опыт реализации соответству-
ющих проектов есть в Новоси-
бирской области, движение по 

первой цементобетонной трассе 
скоро откроют в Красноярском 
крае. 

Вместе с тем экономический 
эффект от расширения сети це-
ментобетонных дорог получат не 
только и не столько цементники. 
В октябре 2023-го представи-
тели Московского автомобиль-
но-дорожного государственно-
го технического университета 
(МАДИ) презентовали резуль-
таты научно-исследовательской 
работы «Оценка экономической 
эффективности применения 
жёстких и нежёстких дорожных 
одежд для различных категорий 
автомобильных дорог». Экс-
перты сравнили стоимость кон-
струкций дорожных одежд для 
дорог I, II и III категории, распо-
ложенных во всех дорожно-кли-
матических зонах нашей страны. 
Подтвердилось, что практиче-
ски во всех случаях экономиче-
ски более выгодными являются 
конструкции дорожных одежд 
с монолитными цементобетон-
ными покрытиями. Среди дру-
гих важных преимуществ жёст-
ких одежд – длительный срок 
службы, превышающий 25 лет. 
Текущего ремонта такие дороги 

могут потребовать лишь спустя 
12 лет интенсивной эксплуата-
ции, смены покрытия – только 
через 30 лет.

͎ͬͣͣелки не ͭрͬйͣͱт
Одним из значимых событий 

года цементники считают под-
готовку проекта постановления 
Правительства РФ о проведе-
нии в 2024 году эксперимента по 
возвращению государственного 
контроля (надзора)  соблюдения 
обязательных требований в от-
ношении отдельных видов про-
дукции, в том числе цемента и 
бетона. Эта мера – первый шаг в 
решении проблемы увеличения 
объёмов фальсификата, бук-
вально заполонившего рынок 
после отмены госконтроля  обо-
рота отдельных видов стройма-
териалов в 2021 году.

Согласно «Отчёту о результа-
тах оценки эффективности обя-
зательного подтверждения со-
ответствия цементов и смесей 
бетонных», подготовленному 
Ассоциацией по техническому 
регулированию «АССТР», объ-
ём фальсифицированного це-
мента в РФ увеличился с 5,6 про-
цента (3,16 млн тонн) в 2020 году 
до 21,3 процента (13,14 млн) в 
2022-м.

«Использование некачествен-
ного цемента, который сегод-
ня может оказаться на любой 
стройке, создаёт риск обруше-
ния зданий и сооружений. По-
требители такой продукции, как 
правило, даже не задумываются 
о возможных тяжёлых  послед-
ствиях применения подделок. 
Считаю, что борьба за каче-
ственные, безопасные стройма-
териалы должна быть продолже-
на», – резюмировал Александр 
Черепанов.

ǀмитриǥ Ǐваров.

Вице-президент по инвестиционному разви-
тию холдинга �Сибирский цемент� ˢлександр 
Черепанов на встрече с журналистами подв˸л 
итоги работы в 202� году, обозначил наибо-
лее актуальные вопросы и вызовы, с которыми 
столкнулась отрасль в уходящем году.

ʴентр информационно-правовой 
помощи иностранным гражданам 
на базе Государственной научной 
библиотеки Кузбасса им. В. ʮ. Ф˸до-
рова подводит итоги первого года 
работы. С января сюда за помощью 
обратилось около тысячи человек.

По решению Министерства культуры и националь-
ной политики Кузбасса в рамках реализации государ-
ственной программы «Культура Кузбасса» в январе 2023 
года в Кемерове в тестовом режиме на базе ведущей би-
блиотеки региона открылся сектор информационно-
правовой помощи иностранным гражданам для оказа-
ния бесплатных юридических и правовых консультаций, 
содействия в изучении русского языка, проведения про-
светительских мероприятий. 

«Работа нашего центра направлена на оказание спра-
вочно-консультативной и информационно-правовой по-
мощи. Каждый иностранный гражданин может обра-
титься к нам с вопросом по трудовому, медицинскому 
законодательству. Также здесь мы помогаем заполнить 
необходимые формы документов: патент на работу, вид 
на жительство, разрешение на временное проживание», 

– говорит Екатерина Самусева, руководитель центра.
Немаловажный вопрос для приезжающих в Кузбасс 

иностранцев – знакомство с культурой страны, её тра-
дициями и регионом проживания. Для того чтобы было 

легче адаптироваться и социализироваться в новой со-
циокультурной среде, в центре регулярно проводят-
ся культурно-просветительские мероприятия, где ино-
странцы могут изучать обычаи, культуру, которыми 
живёт многонациональный народ нашей страны. 

Большое значение в этой работе имеет изучение рус-
ского языка, нужного для сдачи экзамена на получение 
российского гражданства или просто для улучшения на-
выков устной и письменной речи. Вместе с педагогом 
иностранные граждане изучают грамматику и говорят 
на русском языке, чтобы в дальнейшем учиться и рабо-
тать в России. Занятия проходят дважды в неделю не-
большими группами до 10 человек. 

«Я приехал сюда из Таджикистана, чтобы получить 
высшее образование. Сейчас я учусь в магистратуре в 
КемГСХА на ландшафтного дизайнера. В дальнейшем 
планирую остаться жить и работать в Кемерове. В этом 
центре я не первый раз. Здесь мне помогают оформить 
необходимые документы, также здесь занимаюсь изуче-
нием русского языка. С удовольствием принимаю в уро-
ках участие, потому что это полезно и часто весело и кра-
сиво», – рассказал Айбек Курбанов.

На сегодняшний день в лаборатории русского языка 
для иностранных граждан прошло 26 занятий, которые 
посетило 567 человек. 

ǁвгениȶ ƽлиǣниǦова.
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото из сеǪейного архива.

// поздравление

// знай наших!

ŋ тƉплоŵ сеŵейноŵ кругу

˩т имени представи-
телей старшего по-
коления ˭опкинского 
муниципального округа 
поздравляю 
с 20-летием трудовой 
деятельности 
в Кемеровской регио-
нальной организации 
ветеранов Нину ˪ав-
ловну Неворотову.

Два десятка лет вы возглавля-
ете эту общественную организа-
цию. Благодаря своим способно-
стям, эрудиции, высокому профес-
сионализму, внутренней культуре, 
сердечности, настойчивости, упор-
ству и выдержке много делаете для 
родного Кузбасса и страны. Вно-
сите значительный вклад в разви-
тие ветеранского движения, пло-
дотворную работу по социальной 
поддержке ветеранов, мудрых и 
опытных людей серебряного воз-
раста. Спасибо, Нина Павловна, за 
то, что вы всегда с нами, за помощь 
в нашем нелёгком труде. Прими-
те пожелания крепкого здоро-
вья, активного долголетия, успе-
хов в труде, мира и благополучия. 
Пусть удача сопутствует вам при 
реализации творческих идей и за-
мыслов, а доброе расположение 
коллег, друзей, близких и родных 
будет залогом хорошего настро-
ения, бодрости духа, неиссякае-
мой энергии, радости и счастья!

ƿалина ǋронина� 
председателȳ местноǥ 

оǝȰественноǥ органиǣаȭии 
ветеранов ǎопǦинсǦого 

мǯниȭипалȳного оǦрǯга.

Семья Гончаровых из Мариинска по-
бедила в номинации «Золотая се-
мья» Всероссийского конкурса «Се-

мья года – 2023». Масштабный проект 
направлен на продвижение семейных 
ценностей, повышение престижа инсти-
тута семьи, популяризацию многодетных 
семей и ответственного родительства.

6 декабря на заседании бюро совета 
местной общественной организации ве-
теранов Мариинского муниципально-
го округа Энгелина Иосифовна Гончаро-
ва поделилась впечатлениями о поездке 
в Москву на церемонию награждения по-
бедителей Всероссийского конкурса «Се-
мья года – 2023».

Незабываемые эмоции и впечатления 
остались от экскурсий, мастер-классов, 
которые в течение трёх дней проводились 
для участников конкурса, а в финале был 
подготовлен большой концерт с участием 
звёзд российской эстрады.

Члены бюро совета посмотрели фото-
графии и видео торжественной церемо-

нии чествования победителей Всерос-
сийского конкурса, которыми поделилась 
Энгелина Иосифовна. 

Семья Гончаровых вместе 51 год, в де-
кабре 1971 года они зарегистрировали 
брак в Мариинске, но проживали и рабо-
тали в это время в Красноярске. В 1973 
году семья переехала жить в Мариинск. 
Владимир Иванович и Энгелина Иоси-
фовна работали на предприятиях города 
и воспитывали дочерей. 

Энгелина Иосифовна с 27 апреля 2004 
года по 14 мая 2014 года возглавляла 
местную общественную организацию ве-
теранов и до настоящего времени являет-
ся членом бюро совета. Владимир Ивано-
вич продолжительное время работал на 
руководящих должностях. В настоящее 
время является председателем уличного 
комитета. Супруги – ветераны труда.

Гончаровы воспитали достойных де-
тей. Наталья и Татьяна окончили с от-
личием Мариинское педагогическое 
училище, а затем – Кемеровский государ-

ственный университет. Выйдя замуж, обе 
продолжают трудиться. Наталья с мужем 
Дмитрием работают в школе № 7 и зани-
маются воспитанием трёх детей. А Татья-
на в настоящее время работает в клиент-
ской службе Социального фонда региона. 
У них с мужем Павлом двое детей. 

Общий трудовой стаж семьи состав-
ляет 214 лет. Все семьи проживают в од-
ном микрорайоне Мариинска. Владимир 
Иванович и Энгелина Иосифовна актив-
но участвуют в воспитании пяти внуков и 
правнучки. Традиции семьи живут и пе-
рекликаются с традициями предков. Все 
праздники, торжественные даты отмеча-
ются в родительском доме. Члены семьи 
участвуют в городских мероприятиях, 
митингах, спортивных состязаниях. От 
всей души поздравляем семью Гончаро-
вых с заслуженной наградой!

ǉина СǯǝǝотовсǦаȶ� 
председателȳ местноǥ оǝȰественноǥ 
органиǣаȭии ветеранов МариинсǦого 

мǯниȭипалȳного оǦрǯга.

Как ни странно, но мне попадают-
ся именно такие люди. Дорожу эти-
ми знакомствами. Начать хочу с Раисы 
Иосифовны Мальцевой, художницы, ди-
ректора художественной школы имени 
Алексея Леонова. Это женщина неуём-
ного характера. Благодаря её настойчи-
вости и было построено здание худо-
жественной школы, которое считается 
лучшим в области. Ведь не просто так, 
сам Алексей Архипович Леонов дал со-
гласие на присвоение художественной 
школе своего имени. И это не было про-
стой формальностью. Алексей Архипо-
вич, приезжая на родину, в Тисульский 
район, обязательно посещал художе-
ственную школу, давал мастер-классы 
для учеников, помогал с оборудованием: 
привозил мольберты, краски, кисти. 

Раиса Иосифовна была вхожа в дом 
Леоновых. Она обращалась к нему за по-
мощью для школы, и всегда получала 
её. В художественной школе оборудован 
уголок, посвящённый Алексею Архи-
повичу, где хранятся картины Леонова, 
эскизы, наброски, личные вещи. 

Раиса Иосифовна занимается рисова-
нием с детьми, у которых ограниченные 
возможности здоровья. К примеру, сре-
ди её учеников есть девочка, потеряв-
шая зрение. А мальчик, с тяжёлой степе-
нью ДЦП занимается уже 10 лет и достиг 
определённых успехов. 

Раиса Иосифовна занимается рисо-
ванием и с людьми старшего поколения. 
Мы думали, что это разовый экспери-
мент, который, кстати, получил большую 
оценку на выставке в Кемерове, посвя-
щённой годовщине трагедии в «Зимней 
вишне». Так вот в этом году Раиса Иоси-
фовна не только не прекратила с нами за-
нятия, но и расширила виды творчества. 
Теперь ветеранам преподают графику, 
акварель. Даже ездили на пленэр. Благо 

места у нас красивые. Так и просятся на 
бумагу. Занимаясь творчеством, мы за-
бываем обо всех неприятностях, своих 
болезнях, плохой погоде. На занятиях не 
просто пишем картины, но и разговари-
ваем. Делимся мыслями, отношением к 
окружающей нас обстановке и пытаемся 
всё это отразить в творчестве.  

Ещё мне хочется рассказать о нашей 
«зажигалке» – Галине Васильевне Ефи-
мовой, которая ведёт занятия по фитнесу, 
да так здорово, что попасть в группу Га-
лины Васильевны нереально просто по-
тому, что в зал все не вмещаются. 

Когда выделили здание бывшего ПТУ, 
Галина Васильевна первая «захватила» 
самый большой класс, привела его в по-
рядок (здание пустовало семь лет). Ей с 
единомышленниками пришлось прило-
жить немалые усилия, чтобы помеще-
ние засверкало. Привезли из дома ковры, 
дорожки, а заодно и старинные вещи. В 
итоге в соседнем классе получился музей, 
посвящённый истории СССР. Надо ска-
зать, что Галина Васильевна ведёт заня-
тия на самом высоком уровне. Ветераны 
после её занятий чувствуют себя намно-
го лучше, начинают двигаться. 

Физкультурники у нас – самые мо-
бильные. Какие бы мероприятия ни про-
водились, они – в первых рядах, будь то 
эстафеты, конкурсы, митинги, встречи с 
молодёжью. Неоценимую помощь ока-
зывают и мальчикам, которые защищают 
Родину от нацистов. Собирают посылки, 
деньги, пишут письма и открытки. А ка-
кой порядок они навели на территории 
ПТУ. Выкосили сорную траву, разбили 
цветники, клумбы. Кстати, цветы у нас 
везде: в классах, библиотеке, бильярд-
ной. Этот коллектив не только самый ак-
тивный, но и стабильный. Основной ко-
стяк находится в группе более 10 лет. 

И ещё об одном ветеране хочу рас-

сказать. Это мой заместитель Влади-
мир Петрович Ломекин. Тоже человек 
неуёмной энергии. Ему до всего есть 
дело. 90 процентов всей нашей работы 
ведёт он. К примеру, когда ветераны со-
брали макулатуру, Петрович её увез по 
месту назначения. Все спортивные ме-
роприятия – зона его ответственно-
сти. Конечно, ему помогает отдел мо-
лодёжной политики, но на Петровиче 
явка спорт-сменов, реквизиты, размет-
ка и расстановка этапов. Он и судья, и 
капитан, и спортсмен. И это при боль-
ной ноге. Он же отвечает за соблюдение 
графика занятий спортивных секций. 
Много сил отдаёт, чтобы и в поселени-
ях появились спортивные группы. На 
встречах с администрацией он задаёт 
острые и наболевшие вопросы. А ещё 
Владимир Петрович – большой знаток 
своего края, травник, историк, патри-
от. Он делится знаниями и с нами, ве-
теранами, и с молодёжью. Любит встре-
чаться с учениками. Всегда найдёт, что 
им рассказать. И это всегда ново и ин-
тересно. Тесно сотрудничает с работни-
ками музея. Вместе с районным музе-
ем установили крест на озере Согласия, 
где когда-то добывали серебро. Там 
ещё видны рвы, фундамент, землянки. 
Петрович – ходячая энциклопедия. У 
него есть чему поучиться. Он для меня 
как каменная стена. Всегда придёт на 
помощь, посоветует, подскажет, а боль-
ше сам сделает.

Люди, о которых я рассказываю, – 
настоящие патриоты, своей энергией 
и задором заражающие людей вокруг 
себя. И жизнь становится хоть чуточку 
легче.  

Ǉȵǝовȳ СилиȭǦаȶ� 
председателȳ местноǥ оǝȰественноǥ 

органиǣаȭии ветеранов 
ǎисǯлȳсǦого мǯниȭипалȳного оǦрǯга.

ŕудрый 
руководűтель

// единомышленники

ŦнтуŰűасты своего дела
ŕой расскаŰ ȟ о неравнодуƁныž лƇдƈž� ŪолеƇƂűž Űа дело� свой край� 
лƇдей� жűвуƂűž в округе
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// выставки

// событие

ŋолƁеŪный поеŰд

// наша справка

Поезд Ƚеда Ȣороза отпра-
вился в путь из Великого 
Ɂстюга 11 ноября. Во время 
своего путешествия он посе-
тит более 80 городов в раз-
ных уголках нашей страны. 
ȿавершится тур 13 января на 
родине главного новогодне-
го волшебника.

Ŗовогоднƈƈ ŵаƁűна вреŵенű

͎рямикͬм из ͇имы
Морозный субботний день. 

На кемеровском железнодо-
рожном вокзале многолюдно. 
Сотни взрослых и детей собра-
лись встречать необычный по-
езд. На нём главный россий-
ский Дед Мороз, тот, что из 
Великого Устюга, едет по го-
родам нашей страны. С собой 
новогодний волшебник везёт 
подарки и праздничное настро-
ение, которыми делится с ма-
лышами. Ещё позавчера он был 
в Иркутске, а накануне – в не-
большом городе Зима. Прями-
ком оттуда состав отправился в 
столицу Кузбасса.

«Новый год – один из самых 
любимых праздников кузбас-
совцев и жителей всей России. 
Поезд Деда Мороза помогает 
приобщать ребят к нашим тра-
дициям, погружает в мир рус-
ских сказок. 2024 год объяв-
лен Годом семьи, и символично, 
что президент Владимир Вла-
димирович Путин посоветовал 
в новогодние выходные уделить 
внимание близким, провести 
время с семьёй. Уверен: встреча 
с главным Дедом Морозом стра-
ны запомнится нашим ребятам 
надолго», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

На часах – 15:30. До прибы-
тия поезда с номером 2023/2024 
остаётся около получаса. На 
перрон выходят аниматоры, ко-
торые сразу же привлекают вни-

мание детей. Песни, танцы, весё-
лые конкурсы – всё это помогает 
скрасить время ожидания.

Наконец послышался гудок, 
за ним ещё один. По рядам про-
катилось радостное: «Едет!» Ещё 
пара мгновений – и вдалеке по-
казался локомотив, украшен-
ный большой светящейся сне-
жинкой. Состав убавляет ход и 
постепенно останавливается.

Дети дружно зовут Деда Мо-
роза. Он не заставляет себя долго 
ждать и выходит из поезда. При-
чём не один, а в компании вер-
ных помощников – Снегурочки 
и Снеговика. После небольшой 
развлекательной программы 
новогодний волшебник пригла-

шает всех пройти в передвиж-
ную резиденцию. Начинается 
сказка.

͂ ͬͥиͣании ͵ͱͣа
Стоит только подняться в ва-

гон, и оказываешься в сказке. Ин-
терьер резиденции – в ярких то-
нах, всё вокруг словно пропитано 
атмосферой волшебства. Особен-
но поражает приёмная Деда Мо-
роза, в которой он отвечает на 
многочисленные письма детей. 
О том, что находишься в поез-
де, почти ничего не напоминает. 
Разве что взрослые, заглядываю-
щие в окна, чтобы убедиться, что 
у их детей всё в порядке.

Для малышей разыгрывается 
сказка, во время которой они пе-
реходят из одного вагона в дру-
гой. Мальчишки и девчонки ув-
лечённо читают стихи и поют 
новогодние песни, отгадывают 
загадки и справляются со всеми 
испытаниями. Время игры про-
летает быстро. Добро, как и по-
ложено, побеждает. А маленькие 
герои отправляются в вагоны-
рестораны, где их ждут горячий 
чай и сладости. В фотокупе мож-
но сделать снимок на память о 
приключении и тут же получить 
его на руки в красивой рамке. А в 
вагоне-лавке – приобрести суве-
ниры из Великого Устюга и Ко-
стромы, откуда родом Дед Мо-
роз и Снегурочка.

Впервые поезд Деда Мороза 
проехал по стране в конце 2021 
года. Каждый год организаторы 
стараются разнообразить про-
грамму, добавить в неё что-то 
новое. Не обошлось без новинок 
и в этот раз: гостей ждал куколь-

ный театр, в котором проходят 
45-минутные представления.

Желающих окунуться в сказ-
ку много. Поэтому мальчиш-
ки и девчонки поднимаются на 
поезд группами. Среди них не-
мало детей участников специ-
альной военной операции – по-
сещение волшебного поезда им 
организовал кузбасский фили-
ал государственного фонда «За-
щитники Отечества».

«Стараемся окружить детей 
наших героев вниманием и за-
ботой. Подарить им новогоднее 
чудо и почувствовать приближе-
ние праздника», – отметила ру-
ководитель регионального фи-
лиала фонда Лариса Конышева.

Выйдя из поезда и воссоеди-
нившись с родителями, дети де-
лятся впечатлениями. Самыми 
первыми, яркими и неподдель-
ными. «Мне всё очень понрави-
лось! Вместе с Дедушкой Моро-
зом, Снегурочкой и Тигрёнком 
мы наряжали ёлку, пели и тан-
цевали», – радостно рассказала 
Кристина Литвинова.

...На часах – 21:00. На город 
уже давно опустился вечер. Пер-
рон железнодорожного вокзала 
почти опустел. Остались толь-
ко желающие проводить вол-
шебный поезд в следующий го-
род его праздничного маршрута. 
Гудок – и состав отправляется в 
Барабинск, а оттуда – в Новоси-
бирск. Дарить детям подарки и 
новогоднее чудо.

Андреǥ ǁрмолȵǦ.

ōед ŕороŰ посетűл Кеŵерово в своей передвűжной реŰűденſűű� ŘоŪывать в ней сŵоглű сотнű 
детей со всего регűона

В отделе истории Кузбасского 
государственного краеведческого 
музея работает выставка «Новый 
год нашего детства». Вы сможете 
погрузиться в ностальгическую 
атмосферу празднования Ново-
го года в советское время. На вы-
ставке размещено более 600 экс-
понатов, среди которых ёлочные 
игрушки с 1930 годов и по насто-
ящее время, мебель и предметы 
интерьера, детские игрушки Ку-
зедеевской фабрики, завода «Кар-
болит», Новокузнецкого стеколь-
ного завода. Здесь можно увидеть 
всё многообразие украшений: 

шишки, сосульки, звёзды, сказоч-
ных персонажей, овощи, фрукты, 
спутники, космонавтов. И даже 
можно сравнить, как наряжали 
ёлки в разные года, увидеть разни-
цу между игрушками на большую 
кремлёвскую ёлку и ёлку-малют-
ку, а также наблюдать развитие 
ёлочной игрушки от ватной до ав-
торской. Интересно будет узнать, 
почему на советских ёлках распо-
лагались кукуруза – царица полей 
и космические ракеты, рассмо-
треть многообразие дедов-моро-
зов, увидеть праздничную серию 
сказок Пушкина.

С 25 декабря в Гурьевском крае-
ведческом музее начнёт работу вы-
ставка «Ёлочное превосходство». 
Посетители познакомятся с исто-
рией ретроигрушек на новогод-
ней ели из фондов музея, узнают 
о редких новогодних украшени-
ях разных эпох и смогут окунуть-
ся в захватывающую историю но-
вогодних игрушек и украшений 
разных эпох. Будут представлены 
разнообразные игрушки от ша-
ров и фигурок животных до само-
бытных и уникальных новогод-
них украшений, которые когда-то 
были на пике популярности в раз-
ные эпохи. Здесь же пройдёт тема-
тическая экскурсия «У новогодней 
ёлки». Участники мероприятия уз-
нают об истории новогодней ёлки, 
какие украшения на ней исполь-
зовались, когда появились пер-
вые игрушки и гирлянды, почему 
в советский период нашей страны 
были популярны игрушки, сде-
ланные своими руками. Экскур-
санты познакомятся с коллекци-
ей старых и редких фигурок птиц, 
животных и ёлочных гирлянд из 
фондов музея, а научные сотруд-

ники расскажут технологию их 
производства с помощью мульти-
медийной презентации.

А в Крапивинском краеведче-
ском музее до февраля 2024 года 
будет работать выставка «Ёлка 
детства». Она также посвящена 
ёлочным игрушкам и другим ста-
ринным новогодним украшениям 
эпохи Советского Союза. Посети-
телей познакомят с украшениями 
из ваты, стекла, папье-маше и дру-
гих материалов.

Выставка «Волшебство совет-
ской ёлки» на днях начнёт рабо-
ту в Чебулинском краеведческом 
музее. На ней будет представлена 
уникальная коллекция винтаж-
ных новогодних игрушек, откры-
ток, сувениров. Выставка расска-
жет о том, как менялась мода на 
ёлочные игрушки, продемонстри-
рует разнообразие новогодних по-
здравительных открыток и ново-
годнюю атрибутику празднования 
советского Нового года на предме-
тах, поступивших в музей от жите-
лей Чебулинского округа. Ощуще-
ние волшебного праздника создаст 
инсталляция с украшенной елью 

и дедом-морозом, где можно будет 
сделать нарядное фото на память.

В Ижморском краеведческом 
музее 27 декабря всех приглашают 
на выставку «Ёлочные игрушки 
и открытки прошлого века». В её 
рамках пройдёт экскурсия, кото-
рая расскажет посетителям исто-
рию ёлочных украшений начиная 
с 1960-х годов прошлого столетия 
и до современных. Часть игрушек 
будет представлена на ёлке, укра-
шенной советскими игрушками, 
гирляндами и дождиком. А под 
елью посетителей будут ждать 
традиционные дед-мороз и снегу-
рочка. В витринах и на стенах бу-
дут также представлены игрушки 
и новогодние открытки, на кото-
рых можно увидеть целый мир за-
бавных зверушек, нарисованных 
Владимиром Ивановичем Заруби-
ным.

Удивительно, как по игрушкам 
и открыткам можно проследить 
историю страны, ведь так или ина-
че многие события отражались 
в новогодних украшениях.

ǋодготовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

Кузбасские музеи приглашают на выставки, 
которые посвящены предстоящему Ново-
му году. ˧ногие ˑкспозиции сделаны в стиле 
ретро, они возвращают в детство тех, кто уже 
давно вырос, но не перестал верить в чудо. 
Выставки привлекают и сегодняшних мальчи-
шек и девчонок, ведь ˑкспозиции, как машина 
времени, переносят их в то время, о котором 
они только слышали или читали в книжках.
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// полезное чтение

Ŗовогоднƈƈ атŵосфера ȟ 
в каждый доŵ

Андрей Жвалевский,
Евгения Пастернак
«Правдивая история
Деда Мороза»

Роскошное интерактивное 
издание, почти на каждой стра-
нице ждёт сюрприз – вращаю-
щийся круг – куранты, трёх-
мерная коробка с солдатиками, 
книжечка-календарь, распахи-
вающиеся резные двери, всего и 
не перечислишь!

Сказочная повесть расска-
зывает о том, что волею случая 
инженер-путеец Сергей Ивано-
вич Морозов раз в году превра-
щается в Деда Мороза. Вместе с 
ним мы, читатели, проживаем 
XX век и ступаем в век XXI. А пе-
ред глазами проходит история 
нашей страны, яркая и мрачная, 
победная и трагическая, знако-
мая и незнакомая.

Всё начинается в 1912 году, и 
то, чего просто-напросто не за-
мечали вокруг себя люди в на-
чале ХХ века и что так интерес-
но нам, их потомкам, оживает на 
полях этой книги. И как пили 
чай, чему учились в гимнази-
ях, как одевались, на чём езди-
ли, какие конфеты ели. Это уни-
кальная возможность заглянуть 
в прошлое, увидеть самую на-
стоящую конку, ламповый при-
ёмник и деревянную мостовую, 
паровичок и цеппелин, игрушки, 
в которые играли дети 100, и 50, 
и 20 лет назад. 100 лет, до 2012 
года, продолжается эта удиви-
тельная тема – правдивая исто-
рия Деда Мороза. Но и в 2012-м 
не кончается она, и вообще не 
кончится, пока живёт на све-
те самый обыкновенный чело-
век Сергей Иванович Морозов 
и дети верят в чудеса.

Наталья Евдокимова
«Время новогодних открыток»

Можно ли из неприметного и 
нерешительного подростка пре-
вратиться в знаменитость всего 
за месяц? А сделать незнакомых 
людей на капельку счастливее 
и таким образом даже спасти 
кому-то жизнь? Неожиданные 
каникулы в декабре оказались 
для школьницы Мики серьёз-
ным испытанием. Как победить 
скуку? Набрать наугад телефон-
ный номер… Поверить в себя… 
И осчастливить открытками 

и письмами миллионы! Девоч-
ка решает: «Сейчас или никог-
да!» Она станет нужной людям 
и подарит всем окружающим на-
стоящий праздник. Тут, конечно, 
не обходится без удивительных 
знакомств и волшебства. Ведь 
это Новый год! «Время новогод-
них открыток» – книга настоль-
ко новогодняя, что, кажется, из 
неё вот-вот посыплется конфет-
ти. Но в то же время автор гово-
рит с читателем о дружбе и оди-
ночестве, о преодолении себя и 
открытости миру. Яркость по-
вествованию добавляют иллю-
страции Анастасии Нагирной.

Кадзуо Ивамура
«14 лесных мышей.
Новый год»

Популярная в Японии серия 
книг о красоте повседневности и 
жизни трёх поколений мышино-
го семейства: бабушки, дедушки, 
мамы, папы и ещё десяток мы-
шат. В каждой стране – свои но-
вогодние традиции! В этой кни-

ге мышиное семейство готовит 
традиционное японское ново-
годнее блюдо – рисовые лепёш-
ки о-моти. Как любое празднич-
ное блюдо, лепёшки требуют 
усилий всех членов семьи: сде-
лать тесто, развести огонь в 
специальных печурках, приго-
товить вкусные начинки! Чем 
больше стараться, тем вкуснее 
яства на новогоднем столе! Кни-
ги Ивамуры напоминают мини-
атюрные кукольные домики, в 
которых хочется рассмотреть и 
потрогать каждую деталь, а ма-
ленькие события наполнены ис-
тинно японской философией и 
любованием жизнью в каждом 
её моменте.

Валентина Дёгтева
«Йети, камера, мотор!
Новогодняя киносказка
с трюками и спецэффектами»

Под Новый год всем хочет-
ся сказки. Волшебной, неожи-
данной, увлекательной, с лю-
бимыми героями и красивыми 

иллюстрациями. Новая книга 
об очаровательном Йети имен-
но такая – смешная, способная 
удивить и растрогать, а ещё при-
правленная трюками и спецэф-
фектами. Йети предстоит стать 
настоящей кинозвездой. Режис-
сёр картины – блистательный 
Петардо Конфетти, а в центре 
событий – похищение красави-
цы Снегурочки.

Камера, мотор, начали: свире-
пое чудище вот-вот сцапает бед-
няжку... Но как быть, если под 
мохнатой шкурой снежного че-
ловека скрывается чуткое серд-
це? Йети больше всего на свете 
любит строить ледяные крепо-
сти для малышей, а ещё, конечно, 
поесть и поспать. Такой артист 
вот-вот провалит весь фильм. 
Что же будет? Занимайте места в 
зрительном зале, пока их не за-
няли пингвины. Книга вышла 
в серии «Тёплые книжки», ил-
люстрированной серии книг со-
временных писателей для самых 
маленьких. Истории и сказки 

вызовут улыбку, успокоят ре-
бёнка и помогут заснуть.

Станислав Востоков
«Новогоднее чудо,
или Морозов Ха. Ха.»

Оказывается, раз в десять лет 
специальная комиссия выбира-
ет Деда Мороза! И всегда всё шло 
хорошо, а тут вдруг произошла 
ошибка и выбрали совершенно 
не того человека! Харитон Хари-
тонович Морозов тоже не слиш-
ком горит желанием общаться 
с детьми и дарить им подарки, 
а ко всему прочему он доводит 
Снегурочку до слёз и всячески 
издевается над Снеговиком. Но 
даже самый неисправимый ху-
лиган всё-таки может перевос-
питаться, если вдруг попадёт в 
необычные обстоятельства. И 
вот тогда точно произойдёт на-
стоящее новогоднее чудо! Вот 
такую историю про Деда Мороза, 
который на самом деле был хи-
трым и вредным старикашкой и 
совершенно не переносил детей, 
рассказал Станислав Востоков, 
лауреат множества литератур-
ных премий. 

Алёна Кашура
«Внимание! Разыскивается 
Дед Мороз»

Если твой папа родился в 
ночь с 31 декабря на 1 января, 
ему обязательно нужно изме-
рить градус волшебства. Ведь 
его имя наверняка уже занесено 
в специальную картотеку кан-
дидатов в Деды Морозы. Но не 
все без проблем переносят та-
кое перевоплощение: взрослых 
вообще легко травмировать чу-
дом! Вот и папа Артёма, кажет-
ся, не выдержал неожиданных 
изменений. Новый год – на гра-
ни срыва, миллионы детей могут 
остаться без подарков, да и семье 
мальчика требуется помощь...

Татьяна Попова
«Как Дед Мороз
подарки перепутал.
Гирлянда новогодних сказок»

Новый год – самый свет-
лый, тёплый, волшебный празд-
ник. Его отмечают во всех стра-
нах мира, ждут и любят взрослые 
и дети. В каждой стране – раз-
ные новогодние традиции, но все 
люди в канун Нового года зага-
дывают желания и надеются на 
то, что они обязательно сбудутся. 
В этой книжке – целая гирлянда 
новогодних сказок. Здесь можно 
встретиться с принцессой Анной 
и дочкой бедной прачки Ангели-
ной, познакомиться с ребятами, 
которые похожи на тебя и твоих 
друзей, побывать в далёких стра-
нах и узнать, какие чудеса могут 
случиться под Новый год в бли-
жайшем дворе или на твоей улице. 
Почему же такие разные истории 
сплелись в одну гирлянду? По-
тому что герои каждой из сказок 
верят в чудо и ждут встречи с до-
брым новогодним волшебством!

ǋодготовила 
Анна ǎимоȰǯǦ.

˩тдельный вид удовольствия £ вечернее 
семейное чтение с детьми перед новогодьем� 
в тепле и уюте напитываться атмосферой 
предстоящего праздника. В ˑтот раз подборку 
интересных книг для чтения мальчишкам и 
девчонкам дошкольного и школьного возрас-
та предложила ˥катерина ʯуравлева и ˥лена 
Гарипова, воспитатели кемеровского детсада 
№ ��. Их ребятишки из группы �Умки� уже 
нарядили лесную красавицу и с удовольствием 
слушают и обсуждают новогодние рассказы, 
сказки и повести. С трепетом ждут новогодний 
утренник и встречу с ʮедом ˧орозом.
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// хоккей с мячом

ŖедƇжűннаƈ серűƈ� 
Řродолженűе следует���

// спринт-новости

// Регби

Ŝ саŵого ŠƉрного ŵорƈ

 Сольнȴй рейǢ наǭаǢаȷȲего  Кузбасса� НиǨитȴ Иванова �ȃ ��	 Ǩ воротаǪ 
 ǀоǢниǨа�. ǀ Ǣесȸти Ǫатчах сезона новобранеȯ наȱей ǨоǪанǢȴ набрал ǭо систеǪе  гол 
ǭлȷс ǭас� �� ��� � ��	 балл. Фото ǀлаǢиǪира Клȷева.

ʮʰʼʮ˩
Кузбассовцы Ислам ʴика-
нов и Илья Ильян завоева-
ли серебряную и бронзовую 
медали Кубка ˫оссии 
в весовой категории 
до �� килограммов.

Турнир состоялся в Нижнем 
Новгороде 15–17 декабря. На та-
тами в спорткомплексе «Северная 
звезда» соперничали 249 мужчин 
и 122 женщины из 44 регионов.

В категории до 66 кг оспо-
рили награды 46 спортсменов. 
Ислам Циканов одержал четыре 
победы, а в финальной схватке 
уступил Михаилу Мамаеву из 
Хакасии. Илья Ильин, проиграв в 
четвертьфинале, взял верх в двух 
«утешительных» поединках и за-
работал бронзовую медаль.

Напомним: в кемеровском 
споркомплексе «Кузбасс-Арена» 
27 сентября – 1 октября про-
шёл чемпионат России – 2023, в 
котором участвовали свыше 500 
спортсменов. Дарья Храмойкина, 
выступающая за «Клуб дзюдо 
Кузбасса», завоевала серебряную 
награду в весе до 70 кг.

˯˩КК˥ַ 
С ʶˢַʭ˩ַ
Сегодня новокузнецкий 
�˧еталлург� сыграет в 
ˢльметьевске с �Нефтяни-
ком� последний гостевой 
матч года в чемпионате 
Всероссийской хоккейной 
лиги.

Коллектив главного трене-
ра Валерия Белова приехал на 
игру из Самары, где 19 декабря 
разгромил ЦСК ВВС – 5:1 (4:0, 0:0, 
1:1). В первом периоде шайбы за-
бросили Юрий Платонов, Кирилл 
Меляков, Вадим Хлопотов, Семён 
Луговяк, в третьем – Георгий 
Бердюков, лучший бомбардир 
среди защитников «Металлурга» 

– девять голов (личный рекорд 
результативности в лиге).

В предыдущих матчах турне 
новокузнечане одолели в Казани 
«Барс» (3:2, по буллитам) и усту-
пили в Пензе «Дизелю» (1:3). В та-
блице ВХЛ «Металлург» занимает 
13-е место, набрав 45 очков в 38 
матчах (разница шайб 114 – 98)

На своём льду новокузнечане 
сыграют 25, 27 декабря с «Росто-
вом» (Ростов-на-Дону) и «Бура-
ном» (Воронеж). Матчи состоятся 
на арене «Кузнецкий лёд».

•••

Новокузнецкая команда 
�Кузнецкие медведи� в 
очередном туре чемпиона-
та ˧олод˸жной хоккейной 
лиги примет 2�£2� дека-
бря �Спутник� �ˢльме-
тьевск�.

В заключительной гостевой 
встрече года подопечные Андрея 
Лунёва уступили 19 декабря в Ка-
зани «Ирбису» (2:3, по буллитам). 
Тремя днями ранее, 16 декабря, 
новокузнечане сенсационно 
переиграли в Нижнем Новгороде 
«Чайку», обладателя Кубка Харла-
мова – 2023 – 3:1 (1:1, 2:0, 0:0). В 
составе победителей отличились 
Павел Калашников, Егор Иванов 
и Никита Щеглов. Голкипер 
сибиряков Лев Хашин парировал 
37 бросков.

«Кузнецкие медведи» замыка-
ют тройку лидеров в Серебряном 
дивизионе Восточной конферен-
ции МХЛ: 35 очков в 32 матчах 
(разница шайб 111 – 91).

Под занавес года, 28–
29 декабря, новокузнечане при-
мут «Реактор» (Нижнекамск), 
а 6 января сыграют в Магнитогор-
ске со «Стальными лисами».

Андреǥ ǎарǦов.

В субботу, 2� декабря, 
кемеровский �Кузбасс� 
в заключительном матче 
первого круга 555&& чемпио-
ната ˫оссии встретится 
в Кирове с �˫одиной�. 
Команды выйдут на л˸д 
в ���00 по местному време-
ни �у нас £ на четыре часа 
больше�.

В бывшую Вятку «Кузбасс» отправил-
ся из Первоуральска, где вчера переиграл 
«СКА-Уральский трубник» (7:3). Сибиря-
ки вышли на поле не в оптимальном со-
ставе: пропустили матч швед Симон Янс-
сон и Роман Дарковский, ранее выбыли из 
строя Руслан Тремаскин и Артём Бутенко. 
Тренерский штаб кемеровчан во главе с 
Ильясом Хандаевым заявил на матч трёх 
хоккеистов молодёжной команды: 17-лет-
него Андрея Суворова, а также Егора Бер-
дникова и Никиту Стасенко.

«Кузбасс» одержал 12-ю победу кря-
ду и лидирует в суперлиге русского хок-
кея. В этой недюжинной дюжине выде-
ляется матч 25 ноября в Хабаровске, где 
наша команда впервые одолела местный 
«СКА-Нефтяник» на арене «Ерофей» – 6:3 
(0:1). Ранее лучшим результатом кеме-
ровчан на арене вместимостью 10 тысяч 
болельщиков была ничья – 3:3, зафикси-
рованная 30 ноября 2014 года («Ерофей» 
открыли в 2013-м).

В последних домашних матчах ка-
лендарного года «Кузбасс» переиграл 13, 
16 декабря архангельский «Водник» и мо-
сковское «Динамо» с одинаковым счётом 

– 7:5. В этих встречах хозяева, уступая 
(в первой – 2:3, во второй – 0:1), одержа-
ли волевые победы. В минувшую субботу 
свой 50-й гол в суперлиге русского хоккея 
забил Симон Янссон, первый иностран-
ный игрок в истории «Кузбасса».

Игра с «Динамо» состоялась в день 
столетнего юбилея столичного клуба. 
«Кузбасс» посвятил победу защитнику 

Артёму Бутенко, которому 16 декабря ис-
полнилось 28 лет. В нынешнем сезоне Бу-
тенко помог «Кузбассу» выиграть Кубок 
России (в финале турнира кемеровчане 
взяли верх над «Динамо» – 6:5), а в чет-
вёртом туре чемпионата страны получил 
серьёзную травму в домашней игре с аба-
канским клубом «Саяны» (11:4). Сегод-
ня Артём восстанавливается после опе-
рации.

В Кирове кемеровчане наверняка за-
вершат первый круг «регулярки» на ма-
жорной ноте и впервые с 2010 года одер-
жат 13 побед кряду. Напомню: рекордная 
в истории клуба победная серия из 20 
матчей была в чемпионате страны 2009–
2010 года, когда «Кузбасс» выступал под 
началом самого титулованного специ-
алиста в русского хоккея Владимира 
Янко (пять игр), исполняющего обязан-
ности главного тренера Игоря Таракано-
ва и Михаила Быкова. Серия прервалась 
6 февраля 2010 года в Красногорске, где 

кемеровчане в скандально-знаменитом 
матче проиграли «Зоркому» (4:7).

В «гладком» турнире наша коман-
да финишировала четвёртой, а закончи-
ла сезон с бронзовыми медалями, как и 
красноярский «Енисей» (серию матчей 
за третье место отменили). Из тогдаш-
него состава остался в «Кузбассе» толь-
ко Денис Борисенко, выполняющий ныне 
функции капитана команды.

В новом году, 5 января, в Архангель-
ске состоится матч на Суперкубок России. 
«Кузбасс» в ранге обладателя Кубка стра-
ны сразится с чемпионом страны «СКА-
Нефтяником». Наша команда впервые 
оспорит престижный трофей. В прошлом 
сезоне Суперкубок завоевал хабаровский 
клуб, победивший в родных стенах «Ди-
намо» (5:3). Из Архангельска «Кузбасс» 
отправится в Мурманск, где 8 января сы-
грает с «Мурманом», самым северным 
хоккейным клубом.

ƾадим Антонов.

Как сообщала наша газета, ново-
кузнецкий «Металлург» провёл 
трёхнедельный тренировочный 
сбор в Адлерском районе Сочи, 

в спортивном квартале «Бархатные сезо-
ны» города-курорта.

Кузбасский клуб завершил первый 
круг «гладкого» чемпионата России 15 
октября, переиграв в Москве «Славу» – 
12:8 (3:0). В таблице премьер-лиги «Ме-
таллург» занимает пятое место, одержав 
три победы в восьми матчах. Южноаф-
риканский легионер «сталеваров» Эрл 
Даури возглавляет список бомбардиров 
регулярного сезона – 102 очка. В трени-
ровочном сборе Даури не участвовал по 
семейным обстоятельствам.

Покинули команду Виталий Климов 
(вернулся в красноярский «Енисей») и 
Константин Кривоносов. Новобранцы 
коллектива – защитник Роман Петров, 
выступавший за «Металлург» в 2019–2020 
годах, и нападающий Алексей Наставшев, 
игравший за «Локомотив» (Пенза).

– Сочи – едва ли не единственная ло-

кация зимой в стране, где тёплая пого-
да. За 21 день самая низкая температу-
ра была плюс 8 градусов, самая высокая 

– плюс 24, – отметил в интервью порталу 
Rugger.Info главный тренер «Металлур-
га» Вячеслав Шалунов. – Даже во время 
шторма не прерывали тренировочный 
процесс: ветер и дождь нам не помешали. 
Столь долгих сборов у нас давно не было, 
если вообще были. Основные цели: набор 
физических кондиций, просмотр игро-
ков. Определяли, какие позиции надо 
укрепить во время трансферного «окна». 
Со всеми задачами справились.

– Какие позиции требуют укрепле-
ния?

– Главная проблема последних лет – 
«глубина» состава, то есть речь идёт о 
равноценных заменах основным игрокам. 
Сейчас у нас максимум 18 регбистов, спо-
собных добиваться результата. Осталь-
ным ребятам пока не хватает опыта.

– Феноменальную игру показывает 
Эрл Даури. Как удалось его вывести 
на такой уровень?

– Мы изначально понимали, что это 
регбист очень высокого уровня, но ему не 
хватало стабильности. Пробовали его на 
позиции 15-го номера и крайнего, однако 
должного эффекта не было. Эрл макси-
мально комфортно себя чувствует на по-
зиции 12-го номера, это именно его место 
на поле. В «Енисее» и московском «Ди-
намо», где Даури ранее выступал, ему не 
хватало игровой практики, он не был го-
тов проводить полные матчи. Сегодня у 
него оптимальные физические кондиции, 
он демонстрирует свои лучшие качества.

– Планируете ли выездные сборы 
накануне второй половины сезона?

– Рассчитываем на два сбора. Жела-
тельно, чтобы один из них был игровым, 
где мы бы провели контрольные матчи с 
российскими клубами.

Вторая половина чемпионата страны 
пройдёт в апреле – октябре следующего 
года. В 2025-м главный отечественный 
турнир вернётся к системе весна – осень, 
от которой отказались в 2020 году.

ƾадим Антонов.
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  Фото ǭреǢоставлено ФеǢераȯией рȴболовного сǭорта Кузбасса.

Řо žолодноŵу льду ȟ горƈƀűŵű рукаŵűb
На площади Сове-
тов города Кемерово 
мастера возводят по-
трясающий ледовый 
городок. В ˑтом году 
его фирменным зна-
ком станут сказочные 
и мультипликацион-
ные герои.

В команде работают профес-
сионалы, среди них есть скуль-
пторы и художники. Они трудят-
ся даже при серьёзном минусе за 

окном, в их руках лёд становится 
гуттаперчивым.

Создание ледового город-
ка – это большой коллектив-
ный труд. В общей сложности 
необходимо около 15 чело-
век, чтобы удалось выполнить 
масштабный проект на площа-
ди Советов. В бригаде у каждо-
го мастера свои обязанности: 
одни пилят лёд на Красном озе-
ре, другие – выставляют блоки, 
третьи – вырезают из них раз-
нообразные фигуры.

Кстати говоря, материал из 
года в год получается разным. 
Так, зимой 2018-го в нём было 

много водорослей, но в итоге 
команда профессионалов пре-
вратила их в красивую деталь, 
которую с удовольствием рас-
сматривали горожане. На этот 
раз лёд абсолютно чистый – всё 
зависит, конечно же, от погоды. 
К слову, в нынешнем году его 
подняли 10 декабря.

Мастера трудятся не покла-
дая рук. Даже в 40-градусный 
мороз они воплощают смелые 
задумки, но вот машины иной 
раз подводят, например гидрав-
лика, пилы на лютом холоде не 
берут.

Работа со льдом имеет мно-
жество особенностей. К приме-
ру, разрезать лёд на озере нужно 
при определённой температуре. 
При экстремально низкой де-
лать этого нельзя. Одна плита 
весит полтонны, если не соблю-
сти условий, то её просто-на-
просто разорвёт на части. А при 
потеплении фигуры изо льда де-
лаются мутными… Словом, ню-
ансов – море, чтобы всё удалось, 
команде важно строго их соблю-
дать. Инструментов тоже много: 
пилы, специальные стамески ав-
торской работы, нужно выдер-
жать и особенный угол заточки 
цепи – всего и не перечесть.

На исполнение проекта по 
созданию ледового городка ма-
стерам отводится, как правило, 
не больше месяца. Ледовый го-
родок стал неизменным атрибу-

том Нового года, поэтому нужно 
успеть.

Между тем в администрации 
Кемерова рассказали, что ледо-
вый городок на площади Сове-
тов откроют 29 декабря. Начало 
праздника в 16:00. Кроме того, в 
этот же день на площади будет 
проходить марафон «На здоро-
вье!». В программе – зимняя за-
рядка со сказочными персона-
жами; праздник зимних видов 
спорта; катание на плюшках; де-
густация фиточая, мёда, варе-
нья; акция «Советы доктора Ай-
болита»; выставки-продажи.

Добавим: сейчас во всех рай-
онах города активисты занима-

ются новогодним оформлени-
ем, стараются создать для людей 
праздничное настроение, прояв-
ляют недюжинную творческую 
фантазию. Так, в Заводском рай-
оне во дворе дома, расположен-
ного на ул. Космической, 25, за 
пять дней выросли красочные 
фигуры Деда Мороза, Снегуроч-
ки, снеговика, Змея Горыныча и 
символов уходящего и наступа-
ющего года – Кролика и Драко-
на. Над ледяными скульптурами 
потрудились Илья Алешкевич, 
его супруга Наталья и ребёнок. 
Приметная композиция полю-
билась жителям и стала местом 
проведения фотосессий.

Кузбасские рыболовы взяли 
бронзу Кубка ˫оссии.

Кубок России по ловле рыбы на блесну 
со льда проходил в Новосибирской области 
в Бердском заливе. Событие такого мас-
штаба состоялось здесь впервые. За кубок 
триумфатора сражалась 21 команда.

Оба тура Кубка проходили при экстре-
мально низкой температуре. Надо было 
постараться, чтобы и трофеи поймать, и не 
замёрзнуть. В финальном взвешивании ли-
деры показали более трёх килограммов.

В результате места в командном зачёте 
распределились следующим образом: пер-
вое место взяли рыболовы из Югры, второе 

– из Самарской области и третье – из Кузбас-
са (А. Жигалин, А. Коновалов, М. Безлепкин).

Также был разыгран и комплект меда-
лей в личном зачёте: золото – у Фарида Ма-
нурова (ХМАО, Югра-2), серебро – у Дми-
трия Братченко (Алтайский край) и бронза 
у Максима Безлепкина (команда «Кеме-
ровская область-2»).

Впечатлениями о Кубке России с читате-
лями газеты «Кузбасс» поделился Станислав 
Сторублёв – руководитель секции «Ловля 
на блесну со льда» Федерации рыболовно-
го спорта Кузбасса (он тоже принял участие 
в Кубке в составе команды «Кемеровская об-
ласть – 1»): «О Кубке России по ловле на блес-
ну со льда узнали год назад. Сразу же хочет-
ся отметить, что соревнование такого уровня 
проводилось впервые в сибирском регионе, и 
пропустить его никто не мог, хотя отношение 
к данному водоёму весьма посредственное, 
так как рыбы в нём мало.

Кемеровская область выставила две 
сборные. Третью, увы, не получилось со-
брать. Первые тревоги начались ещё в ок-
тябре. Глядя на предварительный про-
гноз погоды, мы сомневались по поводу 
наличия льда на данном водоёме. Молит-
вами всех регионов лёд образовался, но 
декабрь принёс с собой лютые морозы, ко-
торые достигали минус 40 градусов. Мо-
жет, для рядового сибиряка это звучит не 
так уж и страшно, но для рыбака, который 
не только должен ловить рыбу, но и пока-
зать достойный результат, звучит угрожа-
юще. Проведение Кубка было под угрозой, 
что заставило сердце биться немного силь-
нее, не говоря уже про представителей за-
уральских регионов. Даже мы, сибиряки, 
не были готовы ловить рыбу в такой мороз.

Холода внесли свой вклад и в клёв рыбы: 
все точки, которые тренировали в течение 
недели, отключились. Остался один вари-
ант: ловить микроскопического окуня, вес 

которого в лучшем случае достигал десяти 
граммов. Ловить нужно было много. Лови-
ли два тура, а это по шесть часов в день (из-
начально предполагалось по семь, но из-за 
серьёзного минуса время сократили на час). 
Хочется отметить, что ни один спортсмен 
не финишировал досрочно. Кстати, сре-
ди участников была девушка из Москвы – 
Анна Казарян, достойно выдержавшая ис-
пытание».

Любителям зимней рыбалки 
Стас Сторублёв рассказал, как не за-

мёрзнуть на водоёме зимой: «В первую 
очередь, думаю, это ни для кого не секрет, 
важно одеться теплее, не ленитесь достать 
лишнюю кофту и прихватить с собой пару 
перчаток (если намокнет первая пара, то 
будет вторая). Успешный клёв зависит от 
комфорта на водоёме. Горячий перекус 
всегда бодрит дух и поднимает настроение. 
Всегда нужно брать с собой термос с чаем 

(хорошо в заварку добавить шиповник, ли-
мон и мёд). Конечно, на льду в мороз силь-
ного аппетита нет, но перекус на природе с 
кружкой чая, небольшим куском солёно-
го сала, пёрышком лука на чёрным хлебе 
заставит проголодаться даже самого изы-
сканного гурмана.

Ветер – враг рыбака. Если не сильно лю-
бите ходить, то стоит позаботиться о при-
обретении зимней палатки. Если предпо-
читаете «ходовую» рыбалку, то выбирайте 
для ловли преимущественно береговую 
линию, там ветра меньше.

Если вашу жажду рыбалки не останав-
ливают даже лютые морозы, воспользуй-
тесь самонагревающимися грелками. Есть 
для рук и ног. Распечатали, положили в ру-
кавицы или вставили вместо стелек в обувь, 
и около шести часов они не будут обделять 
теплом.

Ещё один известный факт, но его упу-
стить нельзя. Замёрзли? Двигайтесь! Не 
нужно сидеть на месте, а лучше встать и 
пробурить несколько лунок. Так вы согре-
етесь, ну и трофей в этих лунках не заста-
вит себя долго ждать. В зимней рыбалке, 
особенно в ловле на блесну со льда, закон 
простой: «Не клюёт – бури».

Не стоит пренебрегать кремами, защи-
щающими от мороза. Помазали откры-
тые части тела, и любой ветер не страшен, 
ну а мороз уж тем более. Большинство за-
щитных кремов от мороза имеют жировую 
основу, которая в свою очередь создаёт за-
щитную плёнку, препятствующую обморо-
жению».

 Материалы полосы подготовила
Алена Смирнова.

  ǀо Ǣворе ǢоǪа на ул. КосǪичесǨой� ��. Фото ǭреǢоставлено 
ǭрессслуǤбой аǢǪинистраȯии гороǢа КеǪерово. 

  Фото ǃвгениȸ Горбачȹва. 

// рыболовный спорт 
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// летопись

Когда урожай высок

// личный опыт

О картофельной поре

  Фото из личного архива 
Натальи Игнатьевой.

По данным информационно-
го центра при ГУВД Новосибир-
ской области, приказом Сиблага 
в 1933 году в деревне Орлово-Ро-
зово (позднее её переименовали 
в посёлок 1-й) появился лагерь. 
В момент организации террито-
рии хозяйство представляло со-
бой покрытую лесом площадь, 
пашня была только вокруг быв-
ших заимок и на заброшенных 
землях некогда кулацких хо-
зяйств.

Первые пять лет прошли в на-
пряжённом труде коллектива по 
строительству жилых, произ-
водственных помещений, соз-
данию машинно-тракторного 
парка и отраслей хозяйства. В 
эти годы приводится в порядок 
землепользование. В 1938-м во 
всех отделениях ввели полевые 
и кормовые севообороты. Кро-
ме того, серьёзно занялись и жи-
вотноводством.

В 1940 году площадь посевов 
достигла уже 8178 га, а выход-
ное поголовье крупного рогато-
го скота составило 732, поголо-
вья свиней – 5737. Удой на одну 
фуражную корову повысился до 
2638 кг молока.

В это время в хозяйстве, кро-
ме основных отраслей, были 
развиты вспомогательные: ре-
монтно-механические мастер-

ские, автопарк, тракторный 
парк, конный парк, заготовка 
торфа, известковый завод, каме-
ноломня, столярная мастерская, 
лесозаготовка, пилорама. Так-
же имелись подсобные произ-
водства: завод по сушке овощей, 
маслозавод, мельницы, кир-
пичное производство, хлебопе-
карня, сапожные и портные ма-
стерские, шорная мастерская. 
Работала своя электростанция, 
водокачка, узел связи, пожарная 
охрана, больница, детские ясли, 
столовые, ларьки. Численность 

осуждённых, содержащихся в 
учреждении, составляла около 
2 тысяч человек.

В 1940-е годы хозяйство от-
носилось к Управлению испра-
вительного трудового лагеря и 
к НКВД по Новосибирской об-
ласти.

В период 1945–1959 годов хо-
зяйство ликвидирует послед-
ствия войны и быстро выходит 
на путь дальнейшего развития. 
Руководил учреждением в ту 
пору (1944–1951 гг.) Филипп Ка-
заченко, поднявший хозяйство 
лаготделения на высокий уро-
вень: он разбил фруктово-ягод-
ный сад, добился отменной уро-
жайности зерновых, картофеля, 
других сельскохозяйственных 
культур, за что в 1950 году был 
награждён медалью «За трудо-
вую доблесть».

В 1947-м состоялось откры-
тие Дома культуры, начато стро-

ительство жилых домов для 
сотрудников (ныне улица Трак-
товая), посажены берёзовая 
роща и сад на берегу озера.

К 1950-м хозяйство оконча-
тельно сформировалось как хо-
зяйство животноводческого 
направления и вышло в ряды 
рентабельных. Вводится и осва-
ивается культура подсолнечни-
ка и кукурузы на силос. В обо-
значенный период племенное 
ядро высокопродуктивных ко-
ров увеличивается на 160, из ко-
торых 79 бурёнок с удоем свыше 
5 тысяч кг за лактацию.

Благодаря росту ежегод-
ных финансовых накоплений 
хозяйство начиная с 1952 года 
производит фундаментальные 
постройки современных коров-
ников, свинарников, жилых и 
культурно-бытовых помещений.

В послевоенные годы в ряды 
сотрудников учреждения вли-
лись 76 фронтовиков. Среди них 

– полный кавалер ордена Славы 
Иван Емельянович Воронов, чьё 
имя носит одна из улиц посёлка.

В 1961 году Сиблаг был за-
крыт, учреждение перешло в ве-
домство Управления исправи-
тельных лагерей Кемеровской 
области, в 1970-м на его базе 
была создана колония-поселе-
ние.

Коллектив учреждения не-
однократно побеждал во всесо-
юзном конкурсе на лучшие по-
казатели в развитии племенного 
животноводства и птицеводства.

В период с 1977 по 1994 год 
учреждение возглавлял Егор 
Филин, под его руководством 
было развёрнуто большое стро-
ительство дома на улице Юби-

лейной, общежития для осуж-
дённых, детского сада, школы. 
Труд и служба Егора Васильеви-
ча были отмечены многочислен-
ными наградами.

В настоящее время колония-
поселение № 2 ГУФСИН России 
по Кемеровской области – Куз-
бассу занимает площадь 12380 
гектаров. Начальник колонии – 
полковник внутренней службы 
Андрей Логинов.

В рамках совершенствования 
системы исполнения уголов-
ных наказаний по раздельно-
му содержанию ранее судимых 
и впервые осуждённых КП-2 
в 2010 году определена для со-
держания лиц, впервые осуж-
дённых к лишению свободы за 
совершение умышленных пре-
ступлений небольшой или сред-
ней тяжести, ранее не отбывав-
ших лишение свободы.

Производственно-хозяйствен-
ная деятельность учреждения 
направлена на выпуск сельско-
хозяйственной продукции и её 
переработку, обеспечение учреж-
дений области собственной про-
дукцией. Это молоко, творог, мас-
ло сливочное, мясо (говядина, 
свинина, конина) и субпродукты, 
картофель и овощи (капуста, мор-
ковь, свёкла), ячневая и пшенич-
ная крупы, зерновые культуры.

В 2023 году объём выпуска 
товарной продукции, выполнен-
ных работ и оказанных услуг со-
ставили 120 753,18 тысячи ру-
блей, что является 112,6 % от 
плана.

Материалы полосы 
подготовила 

Алена Смирнова. 

Летом уходящего года 
кемеровские юннаты изучи-
ли влияние разных способов 
выращивания на урожай-
ность картофеля.

Не секрет, что получение ранних уро-
жаев второго хлеба в условиях коротко-
го сибирского лета – важная задача для 
обеспечения населения качественной и 
свежей продукцией. Известны различ-
ные способы возделывания раннего кар-
тофеля: использование соответствующих 
сортов и укрывного материала, выращи-
вание через рассаду. В 2023 году целью 
работы воспитанников Кузбасского есте-
ственнонаучного центра «Юннат» стало 
изучение влияния методов выращивания 
на урожайность данной сельскохозяй-
ственной культуры.

«Опыт поставлен в четырёх вариантах 
в двукратной повторности, – рассказа-
ла восьмиклассница Алена Бритова (она 
была ответственной за проведение иссле-
дования). – В сортоиспытании участвова-
ли сорта картофеля «адретта» и «мираж». 
В опытах применялась общепринятая 
зональная агротехника, рекомендован-
ная для лесостепной зоны Кемеровской 

области». Зелёный эксперимент ставили 
на учебном участке в период с 10 апреля 
по 15 сентября. Площадь составила поч-
ти 18 квадратных метров. Как уточня-
ет педагог дополнительного образова-
ния Наталья Игнатьева, перед высадкой 
картофеля в открытый грунт почва была 
обработана вертикальным фрезерным 
культиватором.

Между тем лето 2023 года можно счи-
тать нетипичным для нашего региона: 
июнь выдался очень жарким с малым ко-
личеством осадков. Педагог Ольга Шуль-
гина отметила, что почва участка – чер-
нозём выщелоченный среднемощный 
среднесуглинистый.

Варианты опыта: 1 – «адретта» – вы-
ращивание через рассаду; 2 – «адретта» 

– выращивание клубнями; 3 – «мираж» – 
выращивание через рассаду; 4 – «мираж» 

– выращивание клубнями.
При возделывании каждого сорта 

часть клубней была посажена на рассаду 
10 апреля в двухлитровые горшки в зим-
ней теплице. Другую часть клубней оста-
вили на свету для стимулирования про-
растания побегов.

«Высадку рассады и клубней в грунт 
провели после того, как миновала угроза 
заморозков, – 26 мая, – подчеркнула Але-
на. – Рассаду прикрыли укрывным мате-

риалом для улучшения приживаемости 
на два дня».

Наблюдение за развитием сортов по-
казало, что сроки цветения различаются 
и по сортам, и по способам выращивания. 
Так, цветение у «адретты», посаженной 
клубнями, произошло раньше на три дня, 
чем у «миража», оказавшегося в землице 
тем же способом. 

Урожайность обоих сортов в вари-
анте выращивания через клубни была 
значительно выше, чем возделанных 
через рассаду. Максимальная урожай-
ность отмечена у сорта «адретта»: клуб-
нями – 68,6 т/га; рассадой – 11,8 т/га. 
Урожайность растений при выращива-
нии клубнями превысила ожидаемую 
урожайность согласно сортовым харак-
теристикам. А сорт «мираж» выдал сле-
дующее: клубнями – 34,9 т/га, рассадой –
9,7 т/га, что значительно ниже ожида-
емого.

В ГУФСИН Кузбасса рассказали об одном из 
старейших в регионе исправительных учреж-
дений. В колонии-поселении № 2, которая на-
ходится в Чебулинском муниципальном округе, 
уже на протяжении 90 лет занимаются сель-
скохозяйственной деятельностью.

  Фото ГУФСИН Кузбасса.

// кстати
В 2023 году на кузбасских полях картофель занял площадь 8 тыс. га, а собранный 
урожай составил 150 тыс. тонн. По информации регионального минсельхоза, 
популярным сортом остаётся «невский». Также пользуются повышенным спросом сорта 
селекции Кемеровского НИИ: «танай», «любава» и другие.






